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Prefeitura de Vassouras 
inicia transição de governo
 Dia 11 de novembro 
a Prefeitura de Vassouras 
deu início oficialmente 
à transição do governo 
municipal. O processo 
está sendo conduzido pela 
equipe técnica da prefeita 
eleita, Rosi Silva, conforme 
autorizado pelo Decreto nº 
5.726, de 05 de novembro 
de 2024. A transição 
marca um momento 
histórico para a cidade e 
visa preparar o governo 
para a implementação 
de projetos e planos 
que buscam uma gestão 
moderna e alinhada 
com as necessidades da 
população.
 O decreto 
estabelece uma base 
legal para que a nova 
administração tenha 
acesso aos dados, 
processos e informações 
do governo atual.

VII Feira da Cachaça acontece entre 
22 e 24 de novembro no Centro de 
Convenções General Sombra

Grupo Caaipura, de moda de viola abre a Feira

Edição 1281, com 
22 páginas, sendo 
12 impressas e 10 
somente online

Festival Sabores do 
Vale do Café será 
realizado em Vassouras

Curso de 
Pedagogia da 
Univassouras 
é contemplado 
no edital da 
Capes no 
Programa 
Nacional de 
Iniciação 
Científica à 
Docência

Presidente 
da FJJRIO 
Kenya 
Gracie visita 
Vassouras
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 É com grande 
orgulho e satisfação 
que a Univassouras 
comunica que os 
cursos de Pedagogia 
da Univassouras 
oferecidos nos campi 
de Vassouras, Maricá 
e Saquarema foram 
contemplados no Edital 
do Programa Nacional 
de Bolsa de Iniciação à 
Docência / Coordenação 
de Aperfeiçoamento 

Curso de Pedagogia da Univassouras é contemplado no edital da 
Capes no Programa Nacional de Iniciação Científica à Docência

de Pessoal de Nível 
Superior – PIBID/
CAPES.   Com essa 
conquista, a instituição 
fortalecerá o vínculo 
com as escolas 
públicas parceiras, 
proporcionando uma 
troca de conhecimentos 
que beneficia tanto 
os bolsistas quanto a 
comunidade escolar. 
Sob a orientação 
de professores 

supervisores e 
coordenadores de 
área, os estudantes 
em formação terão 
a oportunidade de 
vivenciar o cotidiano 
escolar, planejar e aplicar 
atividades pedagógicas 
e refletir sobre sua 
prática docente.
 A conquista é fruto 
de um trabalho realizado 
em conjunto com as 
professoras Suely 

Crahim (Coordenadora 
Institucional), Suzana 
Amorim (Observatório 
da Educação) e as 
coordenações dos 
cursos: Marinéa 
Rodrigues (Vassouras), 
Rosana Gildo 
(Saquarema) e Márcia 
Sena (Maricá) no qual 
representa um passo 
significativo em direção à 
valorização da profissão 
docente e à promoção 
de uma educação de 
qualidade, inclusiva e 
inovadora.
 A proposta do 
PIBID é estimular o 
desenvolvimento de 
novas metodologias de 
ensino e a implementação 
de práticas inovadoras 
que contribuam para a 
melhoria do aprendizado 
dos alunos. Os projetos 

desenvolvidos pelos 
bolsistas abrangem 
diversas áreas do 
conhecimento. A 
Univassouras vai 
desenvolver dois 
subprojetos: um na área 
da Pedagogia e outro na 
Alfabetização, nos campi 
de Vassouras, Maricá e 
Saquarema.
 O PIBID tem 
se mostrado uma 
ferramenta essencial 
para a formação de 
futuros educadores, 
fortalecendo a 
valorização da carreira 
docente e incentivando 
a pesquisa e a inovação 
no campo da educação. 
A formação prática 
proporcionada pelo 
programa é um diferencial 
para os estudantes 
de licenciatura que, 

ao concluírem o 
curso, estarão mais 
preparados para atuar 
nas salas de aula 
brasileiras e contribuir 
com a transformação 
do sistema educacional. 
Com essa nova etapa, 
a universidade reafirma 
seu compromisso com a 
excelência na formação 
de professores e com a 
melhoria da educação 
pública.
 Com isso, 
a Pró-Reitoria de 
Ciências Humanas 
e Sociais Aplicadas 
da Univassouras 
lança o edital EDITAL 
DE SELEÇÃO DE 
BOLSISTAS PARA 
O PROGRAMA 
INSTITUCIONAL DE 
BOLSAS DE INICIAÇÃO 
À DOCÊNCIA.

@donmanollo_vassouras
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 O Replanta Vale 
volta à cena dia 27 de 
novembro para reafirmar 
a retomada do café 
especial na região do 
Vale do Café fluminense. 
Em sua segunda edição, 
convidou produtores, 
baristas e pesquisadores, 
que vêm trabalhando para 
reafirmar o café especial 
como um forte produto da 
região, para workshops 
e um inédito Curso de 
Torrefação. O evento 
gratuito é promovido 
pelo Museu do Café e 
acontece na Fazenda São 
Luiz da Boa Sorte, em 
Vassouras, a partir das 
9h. Além da reinserção do 
café no Vale, o encontro 
irá abordar assuntos 
como Sustentabilidade, 
Reflorestamento, Turismo 
Histórico-Cultural e 
Empreendedorismo.
 Como não poderia 
deixar de ser, tanto o 
reflorestamento como a 
restauração de nascentes, 
associados ao plantio 
do café, também serão 
destaques. Pela primeira 
vez, o evento traz a 
participação do SOS Mata 
Atlântica, reforçando o 
tema sustentabilidade.
 Nesta segunda 
edição, empreendedorismo 
e turismo permanecem 
como temas fundamentais, 
em uma cidade que guarda 
um legado importante 
das relações históricas do 
século 19. E o evento não 
se esqueceu do público: a 
cultura terá espaço com 
pocket shows e atrações 
culturais da região, que 
vão acontecer durante 
todo o dia.
 O evento vai reunir, 
além dos produtores 
de cafés, queijeiros e 
produtores de cachaças, 
demonstrando a força 
do Vale do Café neste 
momento de retomada. 
Essa feira de cheiros e 
sabores vai demonstrar 
que é possível harmonizar 
café com cachaça, café 
com queijo e, lógico queijo 
com cachaça. E vai ter 
comidinhas? Claro que vai 
ter.
 Para Nestor 
Rocha, presidente do 
Museu do Café e do 
Instituto Preservale, o 
objetivo do Replanta é 
ratificar o evento como um 

Replanta Vale - Feira de Cafés Especiais e 
Fórum de Discussões, tem sua segunda 
edição em Vassouras, dia 27 de novembro
• Evento gratuito promovido pelo Museu do Café acontece na Fazenda São Luiz da Boa Sorte. Em pauta, 
reinserção do café no Vale, sustentabilidade, reflorestamento, turismo histórico-cultural e empreendedorismo

promotor de ideias que 
alavanquem a retomada 
da cultura do café na 
região, além de difundir 
projetos que associem o 
plantio do café à promoção 
do reflorestamento e da 
recuperação de nascentes.
 Segundo ele, o 
turismo também segue de 
mãos dadas com o evento 
– a proposta é atrair para 
região experiências que 
fomentam a indústria 
do turismo associado 
à História, levando em 
conta que o Vale do Café 
reúne 15 municípios e 
é repleto de fazendas 
cafeeiras preservadas. As 
propriedades funcionam 
como difusoras da 
memória nacional e 
permitem trabalhar a 
promoção do turismo 
Histórico e Cultural.
 O evento espera 
reunir novas ideias e 
propostas para incentivar 
parcerias nacionais 
e internacionais que 
ratifiquem a cultura do café 
especial na região e ajude 
na conscientização tão 
necessária da importância 
de se recuperar florestas e 
mananciais, evoluindo para 
a produção sustentável.

Serviço:
Replanta Vale - Feira de 
Cafés Especiais e Fórum 
de Discussões
Data: 27/11 (quarta-feira)
Hora: das 9 às 18h
Local: Fazenda São Luiz 
da Boa Sorte - Vassouras 
(RJ) - Rodovia Lúcio Meira, 
BR-393, Km 210
Inscrições: No local 
(somente para Curso de 
Torrefação)

Programação:
Espaço 1 – Palestras
. 9h30 – Abertura
. 10h30 – Restauração 
Florestal Associada à 
Produção do Café - SOS 
Mata Atlântica – Rafael 
Bitante
. 11h15 – Sustentabilidade 
nas Propriedades Rurais – 
Maurício Ruiz    
. 11h45 - A Valorização 
Regional a partir da 
Indicação Geográfica no 
Vale do Café – Sebrae
. 12h30 – Cafeicultura 
Regenerativa: Desafios 
e Oportunidades – 
Universidade de Vassouras 
– Irenilda Cavalcanti, 

Sandro Ribeiro e Felipe 
Brasil          
. 13h – Almoço
. 14h – Agroflorestas: uma 
nova realidade – Monthal 
Farm - Eleonora Hertal
. 14h45 – Produção de 
Cafés Especiais no Vale 
do Café e no Rio de 
Janeiro - ASCARJ                     
. 15h45 – Como 
Empreender diante dos 
novos desafios: Turismo 
Rural - – Monthal Farm - 
Eleonora Hertal
. 16h15 – Preservação e 
Divulgação da História do 
Café no Brasil e no Mundo 
– Museu do Café de 
Santos - Thâmara Malfatti
. 17h - Encerramento
Espaço 2 – Oficinas
. 11h – Oficina de Barista 
na Prática (20 alunos) – 
Five Roster -  Emerson 
Nascimento
. 14h – Produção de 
Queijos, Cafés e Cachaças 
– Indústrias Locais – 
Rodrigo do Vale – Queijos 
Du Vale     
Espaço 4 - Torrefação      
. 15h – Torra – Torrefação 
– Thiago Camilo
. 17h – Classificação e 
Degustação de Cafés – 
Prova de Cafés - Thiago 
Camilo
Espaço 3 - Varandas Tulha                     
. Café Dois Penedos / 
Cafeína Caparaó                       
. Café no Chalé
. Madura Coffee
. Café Flô Heliodora
. Café Caramello
. Terra dos Chocolates
. Queijos Du Vale   
. Café Vassourense
. Capril do Lago
. Dona Flor
. A Cozinha da Camila
Programação sujeita a 
alterações.
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 O final de ano e principalmente no dia de Natal 
as comemorações são magistrais.  É o dia que as 
famílias se reúnem para comemorarem o nascimento 
do Menino Jesus.  Também há troca de presentes. 
          Normalmente, os católicos, vão à missa e 
rezam, relembrando Jesus Cristo.  Depois, vão para 
casa, reúnem-se e fazem as comemorações com 
muito amor e carinho.  Não existe nada melhor do que 
a família reunida. 
          Nas comemorações, há muita troca de carinhos 
e presentes.  Também relembram, com muita alegria, 
os sucessos ocorridos durante o ano que está 
terminando e as perspectivas para o Novo Ano que se 
aproxima.  Tudo se transforma numa noite fantástica 
e alegria total. 
          Vamos levar as alegrias natalinas para o nosso 
dia a dia, durante o ano.  Vamos ser uma pessoa de 
espírito animado e fazer com que os nossos amigos 
e outras pessoas vejam, nas nossas atitudes, gestos 
de muito carinho e total alegria.  Esqueçamos o lado 
negativo que ocorre no nosso dia a dia e estarmos 
sempre animados e cheios de felicidades.  Agindo 
assim, viveremos mais animados e por mais tempo. 
          Têm umas atitudes nossas que ocorrem no 
período natalino, mas pelos seus benefícios deveriam 
ser durante todo ano.  São as colaborações com 
campanhas que visam a doação de alimentos para os 
mais carentes.  As pessoas carentes não só precisam 
se alimentar na época natalina, eles necessitam o ano 
todo.  Nós temos, no Brasil, aproximadamente trinta 
milhões de pessoas que passam fome.  Vamos abrir 
nossos espíritos colaborativos e amenizar a fome 
dessas pessoas. 
          Desejamos, aos leitores, que tenham um novo 
ano cheio de muita alegria e felicidades e que 2025 
seja de muito sucesso.

Comemorações Natalinas

¹Pedro Pernambuco é Simão Pedro dos Santos. 
Doutor em Letras. Professor Adjunto da Universidade 

de Pernambuco – UPE Campus Petrolina

 O artigo 144 da Constituição Federal, que 
sofreu alteração pela Emenda Constitucional n.º 104, 
de 4 de dezembro de 2019, passou a apresentar o 
seguinte texto: “A segurança pública, dever do Estado, 
direito e responsabilidade de todos, é exercida para a 
preservação da ordem pública e da incolumidade das 
pessoas e do patrimônio”. 
 Em seguida, dos incisos I ao VI aponta os 
órgãos que exercerão suas competências para esse 
fim: polícia federal; polícia rodoviária federal; polícia 
ferroviária federal; polícias civis; polícias militares e 
corpos de bombeiros militares; polícias penais federal, 
estaduais e distrital.  
 Originalmente, o artigo 144 trazia a seguinte 
redação: “A segurança pública, dever do Estado, 
direito e responsabilidade de todos, é exercida para a 
preservação da ordem pública e da incolumidade das 
pessoas e do patrimônio, sob a égide dos valores da 
cidadania e dos direitos humanos, através dos órgãos 
instituídos pela União e pelos Estados”.
 Os grifos nas frases acima se deram por nos 
chamarem a atenção no texto original e no da Emenda 
de 2019. 
 No sítio do Tribunal de Justiça do Distrito Federal 
e Territórios - TJDFT consta a redação seguinte: “A 
incolumidade pública significa evitar o perigo ou risco 
coletivo, tem relação com a garantia de bem-estar e 
segurança de pessoas indeterminadas ou de bens 
diante de situações que possam causar ameaça de 
danos”. <https://www.tjdft.jus.br/institucional>.
 Nossa reflexão se faz oportuna mediante a 
percepção de que o termo  “incolumidade” se manteve 
na já citada Emenda, porém, os que, de certo modo, o 
endossariam como “valores da cidadania” e “direitos 
humanos” foram suprimidos, o que denota a clara 
intenção de que omitir palavras de ordem humana 
como aquelas, se deu de propósito, num país em que 
as leis recaem sobre os mais vulneráveis, os mais 
humildes e àqueles para os quais a “dura lex” funciona 
cabalmente, isto é, punir o mais frágil é oferecer a 
sensação de segurança a uma sociedade precária 
como a nossa. 
 Excluir palavras como “valores da cidadania” 
e “direitos humanos” no que refere às forças de 
segurança, é lhes permitir que ajam com a truculência 
de sempre, conforme nos mostram diuturnamente os 
órgãos de notícia (o rádio, as TVs, os jornais físicos 
ou os disponíveis em rede virtual), além do que 
presenciamos todos os dias. 
 Aos que sugerem, ironicamente, sobre as 
forças de segurança “levarem flores aos bandidos”, 
contra-argumentemos que não. Não é para “levar 
flores”. É para agir com justiça, já que esses que levam 
a bala e a morte às periferias, onde estão trabalhares, 
negros, pobres, desvalidos e abandonados, (sem 
uma abordagem digna), são os mesmos que levam 
flores aos Jardins em São Paulo, aos condomínios de 
luxo do Rio de Janeiro e aos prédios envidraçados de 
Recife. São os que agem igualmente, em mansões de 
Brasília ou em áreas nobres de Porto Alegre.
 Se às elites nacionais “os valores da 
cidadania” funcionam como “direitos humanos” e 
não como “direitos dos manos”, como afirmam os 
aloprados, que nossas polícias protejam os cidadãos, 
sem distinção de classe social, de cor de pele e de 
condição humana, o que infelizmente, não ocorre. 
Enquanto isso, “a Emenda tem saído pior que o 
soneto”.

Constituição, Emenda e Segurança 
Pública: dever do Estado para quem?

 “O TI Rio no nosso 
território irá propiciar 
oportunidades para o 
mercado e empresas 
da região. Temos boas 
empresas do setor de 
tecnologia da informação 
e o que faltam são as 
conexões e os processos 
que permitam as 
construções associativas. 
A vinda do TI Rio vai 
conectar essas empresas 
e fortalecer nosso 
ecossistema”. A palavra do 
coordenador regional do 
Sebrae-RJ, Jorge Pinho, 
reflete a expectativa do 
empresariado do setor 
centro-sul fluminense 
com a assinatura do 
termo de cooperação 
hoje (11), entre o TI Rio 
(Sindicato das Empresas 
de Informática do Estado 
do Rio de Janeiro e o 
Sicomércio Três Rios 
(Sindicato do Comércio 
Varejista de Três Rios, 
Paraíba do Sul, Areal 
e Comendador Levy 
Gasparian), oficializando a 
criação da nova delegacia 
regional do TI Rio no 
município.
 Alberto Blois, 
presidente do TI Rio, 
diz que a proposta da 
delegacia regional é dar 
suporte ao empresariado 
local. “Vamos fazer um 
mapeamento da região, 
oferecer orientações 
Jurídicas, ações 
comerciais, pesquisa de 
RH e outras ações que 
realizamos na nossa sede. 
Já estamos planejando o 
encontro do Rio Info em 
Três Rios para o ano que 
vem”, adianta. João Paulo 
Pereira, empresário local 
do setor de tecnologia e 
delegado local do TI Rio 
complementa dizendo 
que “o desenvolvimento 
da tecnologia de 
informação na região irá 
impactar não somente 
as empresas do ramo, 
mas também os setores 
industrial e comercial que 
também utilizam esse 

Empresários do Centro-Sul fluminense veem 
desenvolvimento da região com instalação 
de delegacia do TI Rio em Três Rios

tipo de serviço”. Pereira 
adiantou que irá iniciar 
o trabalho fazendo uma 
visita às empresas da 
região para conhecer 
as necessidades, traçar 
as metas e determinar 
as ações necessárias. 
“Nosso planejamento será 
construído conjuntamente 
com as empresas de 
TI e consumidores de 
TI. Posteriormente, 
iremos visitar os 
prefeitos e Câmaras 
de Vereadores eleitos 
para apresentar o que 
objetivamos e fortalecer 
a cadeia de tecnologia 
da informação, podendo 
proporcionar emprego e 
desenvolvimento para a 
região”, diz o delegado 
regional do TI Rio.
Diretor da Sicomércio 
em Três Rios, Sérgio 
Carvalho disse que essa 
parceria com o TI Rio é 
fruto de uma aproximação 
que se iniciou com o Rio 
Info Interior realizada na 
cidade há algum tempo. 
“Agora, esperamos que 
mais empresas da região 
possam participar junto ao 
TI Rio. E o trabalho inicial 
será justamente mostrar 
como o TI Rio poderá 
dar suporte, orientações 
e proporcionar a troca 
de experiências, mesmo 
tendo a sede na capital. 
Com isso, a tendência, 
já no próximo ano, é 
fortalecer e ampliar o 
nosso mercado”.
Para Felipe Salzano, da 
empresa SIG 2000, onde a 
diretoria do TI Rio começou 
o dia fazendo uma 
visita local, “as reuniões 
mensais e a atuação local 
irão unir e fortalecer as 
empresas do interior do 
Rio”. Diretor Executivo 
da Lumman Calçados 
e Sports, Leonardo 
Rezende, acredita que a 
troca de experiência entre 
as empresas da capital 
e o núcleo de empresas 
do interior tende a trazer 
várias vantagens para o 
público. “O interior tem uma 
ótima qualidade de vida 
e um elevado potencial 
econômico. Essa parceria 
e o desenvolvimento 
tecnológico podem facilitar 
toda a cadeia envolvida 
com os serviços de 
tecnologia de informação, 
seja as empresas do 
ramo, o comércio e até os 
clientes.”
O telefone de contato 
com a delegacia regional 
do TI Rio em Três Rios é 
(24)99264-3602.
ASSESSORIA DE 
IMPRENSA: SB 
Comunicação - jor@
sbcomunicacao.com.br
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 Nos dias 6 e 7 de 
dezembro, Vassouras 
vai sediar o Festival 
Sabores do Vale do Café. 
Organizado pela empresa 
responsável pelo Festival 
do Café, o evento será 
realizado no Espaço Jose 
Joaquim Teixeira Leite 
(antigo Senai) e conta 
com apoio da Setur-
RJ, Sebrae, Secretaria 

Festival Sabores do Vale do Café 
será realizado em Vassouras

Estadual de Agricultura, 
Secretaria Estadual 
de Desenvolvimento 
Econômico, Sicomércio, 
Senac, Pessagro, Emater, 
ASCARJ, ABIH e Senar.
 "O evento vai 
contar com aparticipação 
dos membros que fazem 
parte do APL do Vale do 
Café, seguindo orientação 
do secretário Gustavo 

Tutuca de fomentar 
esse segmento, que é 
muito importante", disse 
o assessor especial 
Wanderson Farias, que 
recentemente se reuniu 
com o diretor do Sebrae,  
Julio Cezar Rezende, 
junto do Luiz Fernando, 
organizador do evento. 
"No encontro, Rezende 
reiterou o apoio a mais 

esse evento, cujo intuito é 
percorrer outras cidades", 
completou Wanderson 
 Para mostrar a 
importância da produção 
de café, cachaça e queijo 
artesanal do APL do Vale do 
Café, o evento contará com 
palestras, painéis, oficinas 
e gastronomia. Além de 
baristas, palestrantes 
especializados vão falar 

sobre os três temas e 
também sobre cerveja. 
Também serão promovidos 
dois painéis especiais, 
um sobre experiências do 
Vale e outro sobre rotas da 
região.
 A Setur-RJ terá 
participações com o 
Turismo Rural  e com outra 
vocação do Vale do Café, 
que é o artesanato, com o 

programa do artesanato, 
Feira do Artesanato, 
oficinas de artesanato e o 
cadastramento da carteira 
do artesao.
 Para completar, 
o Festival terá André 
Medeiros,  Banda PMPO 
e Kaio Pinheiro como 
atrações musicais e feira 
com produtos da região 
nos dois dias.

 Mais de 150 
pessoas participaram no 
sábado, dia 9, da primeira 
edição do Costela Fogo 
de Chão, o festival de 
churrasco promovido por 
Netto Feres. Eventos 
como esse ganharam 
fôlego nos últimos anos 
e atraem cada vez mais 
gente por todo o país. Em 
Vassouras, o encontro 
aconteceu na RJ 115, no 
Matadouro.
 Nesse tipo de 
churrasco, a costela é 
preparada no melhor estilo 
da tradição gaúcha. A 
organização coube a Netto 
Feres, ex-Empório do 
Feres. Nem a frente fria que 
derrubou a temperatura 
e trouxe muita chuva 
para a cidade e região às 
vésperas do evento, tirou 
público do Feres BBQ. 
“Considero o evento um 
sucesso, dentro de nossas 
expectativas. Recebemos 
150 pessoas dentro do 
que foi pensado. Planejei 
a organização ao lado 
da minha esposa Louise 
Gianini e meus filhos Lia 
e Kauã Feres, que foram 
meu braço direito em tudo. 
Mesmo com muita chuva 
durante toda a semana, 
com a ajuda dos amigos, 
conseguimos montar uma 
estrutura para atender 
todos os presentes”, 
comenta Netto. 
 Segundo Feres, 
organizar o evento foi a 
realização de um sonho. 
“Consegui realizar um 
sonho de trazer para 
Vassouras como é a 
experiência de um evento 
BBQ. Prefiro não citar 
nomes, mas tenho enorme 
gratidão a todos que nos 
ajudaram para que esse 
evento fosse um grande 
sucesso. Que venha o 

Sucesso de público a 1ª edição do 
Costela Fogo de Chão em Vassouras

próximo Feres BBQ, em 
2025”, afirmou. 
 Além da costela, 
o Feres BBQ contou com 

chope e muita música, 
com Kim DJ e o rock muito 
bem executado pelo sul-
paraibano Kaio Pinheiro.
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 E n q u a n t o 
Vassouras se prepara 
para, pela primeira 
vez, ter uma mulher no 
comando do município 
que completou 167 anos 
em setembro, Ivone Mayr 
Guedes caminha, com 
a dificuldade natural de 
quem já completou 81 
anos, pelas ruas da cidade. 
Se mora em Vassouras, 
muito provavelmente o 
leitor já deve ter cruzado 
o caminho desta senhora, 
na fila do banco, na 
padaria ou em algum 
supermercado, sem se dar 
conta de que esta viúva, 
ex-servidora da Prefeitura, 
é uma das pioneiras da 
participação feminina na 
política vassourense. 
 Pela extinta 
Aliança Renovadora 
Nacional, a Arena, 
partido de sustentação 
da ditadura militar que 
governou o país entre 
1964 e 1985, Ivone Mayr 
Guedes foi apenas a 
segunda mulher a se 
eleger para a Câmara de 
Vereadores, em 1976. Em 
1982, na mesma eleição 
em que Narciso da Silva 
Dias se elegia para o seu 
segundo mandato como 
prefeito, Ivone conseguia 
a sua reeleição. Com 
os dois mandatos, ela 
atuou por dez anos como 
parlamentar. Em 1988, 
Ivone, que se aproximara 
do PDT durante a gestão 
do ex-governador Leonel 
Brizola, se candidatou a 
vice-prefeita na chapa 
pedetista, que teve o 
também vereador Wallace 
Tadeu como candidato a 
prefeito. 
 Antes da carreira 
política, Ivone foi 
servidora pública. Atuou 
por uma década na 
Prefeitura. Trabalhou na 
Secretaria de Educação 
antes de ser cedida à 
Justiça Eleitoral. Foi o 
carioca Wílson Guedes 
Pinto quem convenceu 
Ivone a disputar a eleição. 
Auditor da Companhia 
Siderúrgica Nacional, 
Wílson conheceu Ivone 
quando se mudou para 
Vassouras. Da união 
com Wílson, Ivone Mayr 
ganhou o filho único, 
Vinícius, que hoje mora 
em Brasília e lhe deu três 
netos, o mais velho com 
35 anos.
 No período em 
que Ivone militou na 
política, Wílson também 

Ivone Mayr, uma das pioneiras da 
participação feminina na política vassourense
• Aos 81 anos, ex-vereadora lembra sua atuação parlamentar nos anos 1970 e 80

Ivone com o ex Governador Chagas Freitas

Brizola com Ivone, na passagem dela pelo PDT

Com o amigo de longa data, Deputado Luiz Antônio

Ivone com as primas Isis e Rita de Freitas Carneiro, parte da família

teve destaque. Foi um 
importante colaborador 
da campanha pedetista 
em 1988 e chegou a 
ocupar a Secretaria de 
Turismo do município. 
Foi dele a ideia, que hoje 
pode parecer óbvia, de se 
realizar um baile popular 
de carnaval no centro da 
cidade. Nos anos 1980 
a folia acontecia nos 
clubes, principalmente 
no Fluminense Futebol 
Clube e na Sociedade 
Municipal Recreio 
Vassourense. Muita gente 
ficava de fora da folia. 
Em reconhecimento ao 
trabalho de Wílson, o 
município batizou o trecho 
da Avenida Expedicionário 
Osvaldo de Almeida 
Ramos onde realiza os 
bailes de Espaço Wílson 
Guedes Pinto. A maior 
mágoa de Ivone com a 
política tem a ver com o 
espaço, logo apelidado 
pelos vassourenses de 
“Poeirão”. “O Espaço 
Wílson Guedes Pinto foi 
criado oficialmente, teve 
decreto inclusive. Na 
administração do prefeito 
Eurico Júnior, a placa foi 
retirada”, queixa-se Ivone.
 O Espaço não 
surgiu por acaso. O casal 
Ivone e Wílson foi sempre 
apaixonado pelo samba. 
Ivone herdou do marido 
o amor – e a relação 
próxima – com a Unidos 
de Vila Isabel. Eles eram 
frequentadores assíduos 
dos ensaios e, com 
isso, trouxeram muitos 
sambistas da Vila de Noel 
e Martinho para o carnaval 
de Vassouras. Por outro 
lado, muita gente boa de 
Vassouras conheceu a Vila 
por intermédio do casal. 

Como Ronaldo Pudim, 
um dos mais festejados 
sambistas vassourenses 
nos anos 1980 e 1990.
 Na época, eram 
famosos os angus a 
baiana, dobradinhas e 
macarronadas servidas 
por Ivone a sambistas 
que vinham se apresentar 
na cidade. Eram outros 
tempos e bandas inteiras 
que se apresentavam no 
Espaço Wílson Guedes 
foram hospedadas na 
casa do casal. 
 Dos mandatos 
na Câmara, Ivone tem 
boas recordações. Na 
tribuna livre, lembra-
se bem dos embates 
com dois vereadores 
da época, Jayr Pardal 
e Francisco Sertório, 
ambos já falecidos. 
Ela tem orgulho de ter 
reivindicado a construção 
da capela mortuária do 
Divino Salvador, onde até 
hoje os vassourenses são 
velados. Antes, os velórios 
aconteciam em casa. 
A capela foi construída 
no primeiro mandato do 
prefeito Pedro Ivo da 
Costa, no final dos anos 
1970. 
 Ela se destacou 
também como uma 
fervorosa defensora da 
manutenção das estradas 
vicinais do município. 
Naqueles anos, raras eram 
as estradas pavimentadas, 
e o vassourense 
dependia muito desta 
manutenção para poder 
exercer o direito de ir e 
vir entre bairros, distritos 
e municípios vizinhos. 
A BR 393 também era 
uma preocupação da 
vereadora, que lutou muito 
pela sua recuperação e por 

dar mais segurança aos 
moradores de Vassouras, 
em especial do Grecco, 
no trecho da rodovia 
que passa pelo bairro. 
“Nossa luta era por uma 
passagem subterrânea 
que ligasse o bairro à 
rodovia e ao Alto do Rio 
Bonito, que era a entrada 
principal do município. 
Não conseguimos, mas 
a passarela começa a 
surgir com esta luta”, 
lembra Ivone, citando 
a passarela que hoje 
garante a segurança de 
moradores do Grecco na 
hora de cruzar a rodovia. 
Ela também foi importante 
para garantir a implantação 
da Escola Estadual (hoje 
municipalizada) José 
Carlos Vaz de Miranda em 
Barão de Vassouras. 
 Hoje, com o apoio 
de uma cuidadora, Ivone 
mora sozinha no Centro da 
cidade. Lúcida, bom papo, 
segue atenta às notícias 
da política da cidade. Mas 
não toma partido faz anos. 
Nas eleições municipais 
de outubro, por exemplo, 
não declarou apoio a 
nenhum dos candidatos. 
Torcedora do Fluminense, 
passa os dias com amigos 
e parentes, sem deixar 
de andar pelas ruas do 
Centro seja para realizar 
pequenas compras, tomar 
um café na padaria ou 
resolver alguma coisa no 
banco. Quando cruzar 
com ela no espaço público, 
o leitor já sabe: ali vai uma 
vassourense que por 10 
anos desempenhou o 
raro papel de representar 
as mulheres na machista 
vida pública do município 
que se aproxima dos 170 
anos.
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 O Centro de 
Convenções General 
Sombra recebe, entre os 
dias 22 e 24 de novembro, 
a sétima edição da Feira 
da Cachaça de Vassouras, 
com programação 
variada. A Feira trará ao 
CCGS shows, cultura 
popular, festival de 
caipirinha, queijos, doces, 
chope artesanal, drinks, 
artesanato e, claro, a 
cachaça de qualidade. 
A organização garante 
ainda um espaço Kids 
para a criançada.  A 
abertura acontece 
na sexta, 22, com a 
exposição de cartuns 
“Cachaça e Humor”, com 
o cartunista Roberto 
Netto, e o lançamento do 
DVD do grupo Caaipura, 
de moda de viola.  
 A VII Feira da 
Cachaça de Vassouras 
acontece junto com o 
4º Encontro Nacional 
de Colecionadores de 
Cachaça e apreciadores, 
com mostra de importantes 
coleções regionais e tem 
uma proposta diferente 
dos anos anteriores. 
A estratégia principal 
continua sendo divulgar 
a cachaça como um dos 

VII Feira da Cachaça acontece entre 22 e 24 de 
novembro no Centro de Convenções General Sombra
• Grupo Caaipura, de moda de viola abre a Feira

principais destilados do 
mundo, como a legítima 
bebida brasileira, mas 
para isso quer dialogar 
com outros elementos 
como os queijos, os 
doces, a charutaria, 
as bebidas mistas e 
principalmente os drinks. 
Muitas pessoas estão 
acostumadas com drinks 
preparados com outras 
bebidas, mas os drinks 
feitos de cachaça são 
deliciosos e muitas vezes 
leves, sendo uma porta de 
entrada interessante para 
o universo da cachaça.
 Um outro aspecto 
relevante da Feira da 
Cachaça de Vassouras é 
o engajamento político no 
que se refere aos rumos 
econômicos e à dinâmica 
do setor. O evento está 
sempre antenado com 
os movimentos que 
propagam e valorizam a 
cachaça e com as políticas 
públicas municipais, 
estaduais e federais que 
envolvem a bebida. Nessa 
edição será discutida 
a taxação do setor no 
escopo da reforma 
tributária apresentada 
ao Congresso Nacional 
que prevê uma maior 

oneração dos produtores 
e também a presença da 
cachaça na “Academia” 
como produto que envolve 
ciência e tecnologia. 
 O Vale do Café 
é um celeiro de grandes 
cachaças e produtores 
e descobriu na bebida 
um importante elemento 
da economia criativa, 
que agrega valor ao 
produto turístico, que 
tem a capacidade de 
integrar a região no mapa 
estratégico do Ministério 
do Turismo e colaborar 
com o desenvolvimento 
rural e econômico, 
gerando emprego e renda 
para o Estado do Rio 
de Janeiro e o Brasil. O 
evento será realizado 
novamente no Centro 
de Convenções General 
Sombra, um espaço com 
mais de 1.000 metros 
quadrados, um dos 
maiores equipamentos 
para eventos do Vale do 
Café, com capacidade 
para até 6.000 pessoas 
com a participação de 
dezenas de produtores 
da região e todo o 
Brasil. Assim, como nas 
edições anteriores, a 
Feira vai contar com 
programação didática e 
programação artística 
bem diversificadas com a 
participação de marcas, 
profissionais e grandes 
especialistas do universo 
da cachaça.  
 Uma das 
novidades em 2024 será 
a interação com outros 
setores que dialogam 
com a cachaça e a 
realização do concurso 
“Caipirinha Festival” que 
vai envolver os produtores 
participantes da feira 
e estabelecimentos 
comerciais que servem 
drinks com cachaça 
envolvendo assim 
bartenders, mixologistas 
e coqueteleiros que 
vão propor leituras e 
releituras do tradicional 
drink brasileiro feito com a 

cachaça, com premiações 
diversas para os primeiros 
colocados. Outra atração 
que vai chamar a atenção 
do público é a coleção 
de garrafas antigas do 
empresário vassourense 
João do Carmo, iniciada 
pelo seu pai, José do 
Carmo. 
 A Feira da Cachaça 
é uma realização da Flor 
do Cafezal e da Barthem 
Eventos e conta com o 
apoio da Universidade 
de Vassouras, da 
Prefeitura de Vassouras, 
do Mercado Serve Bem, 
da Tribuna do Interior, da 
Rádio Vassouras FM 98,7, 
da Viação Pedro Antônio, 
do Informe do Vale, do 
Restaurante Casarão, da 
Confraria Copo Furado, 
da Confraria Ratos de 
Barril, do Movimento 
Abraço Cachaça e Cultura 
e de outros parceiros 
que estão ajudando a 
viabilizar o evento. Criada 
pelo produtor cultural 
José Luiz Júnior, o Júnior 
da Cultura, em 2017, a 
feira tem se consolidado 
como um importante 
evento para dinamizar 
o calendário turístico 
cultural de Vassouras e 
região, além de valorizar 
a cachaça como um 
produto que agrega 
valor ao turismo e leva 
o nome de Vassouras 
e da região para todo o 
Brasil. “Lutamos contra 
o preconceito mas 
fazemos questão de 
frisar a necessidade de 
consumo consciente, e 
de lembrar que é a bebida 

nacional, Precisamos  
pensar a cachaça como 
um produto nobre da 
gastronomia e um produto 
que promove a região e 
os produtores locais e que 
mais que isso promove o 
Brasil. Que agrega valor à 
economia, gera emprego 
e renda. Faremos um 
evento lindo com muita 
tranquilidade e tentando 
explorar e dialogar com os 
diversos aspectos desse 

universo tão fascinante e 
abrangente. Não posso 
deixar de mencionar o 
apoio incondicional da 
prefeita eleita Rosi que 
nos apoiou em todas as 
edições, esteve conosco e 
compreende a importância 
desse evento para o 
desenvolvimento turístico 
cultural de Vassouras e do 
Vale do Café” falou Júnior da 
Cultura, criador e principal 
produtor do evento.
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 Cirurgião-dentista 
formado em Vassouras, 
Jonathan Harmolley 
Spíndola, hoje aos 41 
anos, foi um menino 
que cresceu nas ruas 
da Residência, um dos 
bairros mais populares 
de Vassouras. Filho da 
conhecidíssima Irmã Lia, 
diploma debaixo do braço, 
Jonathan atuou em cidades 
do Norte e do Nordeste 
do país antes de voltar a 
Vassouras e trabalhar em 
unidades do Programa de 
Saúde da Família. Agora, 
ele instalou na Rua Pio 
XII, 80, “no coração da 
minha comunidade”, como 
ele gosta de falar, um 
consultório odontológico 
popular. “Nasci e fui criado 
aqui. Tenho muito carinho 
pela Residência. Natural 
que buscasse fazer algo 
pela comunidade na 
profissão que escolhi”. 
 Na clínica, 
Jonathan realiza todos 
os procedimentos. A 
preços populares. “Nós 

Cirurgião-dentista formado em Vassouras cria clínica 
odontológica popular no coração da Residência
• Clínica tem preços populares, funciona até as 21 horas e tem plantão 24h

aceitamos cartão, carnê. 
O paciente paga do jeito 
que puder pagar”, garante. 
Até o horário da clínica é 
pensado para facilitar a 
vida de quem precisa de 
atendimento odontológico. 
A clínica funciona de 
segunda à sexta, até as 
21 horas. Mas ninguém 
precisa ficar com dor 
de dente se o problema 
aparecer fora de hora. 
“Como eu moro ao lado 
da clínica, faço um plantão 
24 horas. Se o paciente 
precisar, eu atendo”. 
 Antes de se 
estabelecer no bairro que 
o viu crescer, Jonathan 
rodou o país. Formado, 
foi logo contratado para 
atuar em Manaus, em uma 
embarcação que visitava 
comunidades ribeirinhas 
para garantir o acesso 
à saúde a comunidades 
ribeirinhas. “Por cinco anos 
eu cuidei de 28 aldeias 
indígenas do entorno 
de Manaus”, lembra o 
dentista vassourense. Ele 

recorda que, nessa época, 
o contrato era de três 
anos. “As comunidades 
gostaram do trabalho e os 
gestores me pediram para 
renovar o contrato por 
mais dois anos”. 
 Após a experiência 
no Norte, Jonathan mudou-
se para o Nordeste. 
Estabeleceu-se em Feira 
de Santana. Considerada 
a porta de entrada para o 
Sertão, Feira fica a pouco 
mais de 100 quilômetros 
de Salvador e é a maior 
cidade do interior baiano. 
Lá ele atuou por dois anos. 
Retornou a Vassouras 
em 2016, quando atuou 
no Programa Saúde da 
Família. Foram mais dois 
anos, antes de retornar 
ao Nordeste. Desta vez 
em Pernambuco, mais 
precisamente no município 
de Garanhuns. “Fui para lá 
com o desafio de implantar 
um programa que garantia 
saúde bucal às mulheres 
gestantes, ligado ao 
pré-natal, garantindo 

acompanhamento até o 
oitavo mês de gravidez”. 
 De volta a 
Vassouras desde o 
ano passado, Jonathan 
resolveu implantar uma 
clínica na Residência. A 
inauguração aconteceu 
em novembro do ano 
passado. Em pouco 

tempo, a dedicação do 
profissional atraiu dezenas 
de pacientes. “Já temos 
mais de 200 pacientes. 
Eu fico feliz de poder 
exercer o que aprendi 
na comunidade que me 
viu crescer. Eu sempre 
digo que não instalei o 
consultório no coração da 

minha comunidade por 
acaso”, explica Jonathan. 
Quem precisar de 
atendimento odontológico 
pode se dirigir ao número 
80 da Rua Pio XII. A clínica 
funciona diariamente, 
de segunda a segunda. 
Contatos também pelo 
telefone (24) 97402 1298.

 Uma missa 
celebrada pelo padre 
José Antônio da Silva no 
domingo, 20 de outubro, 
na Igreja de São 
Sebastião, no Grecco, 
marcou o aniversário 
de 16 anos do Grupo 
de Terço dos Homens 
do bairro. A missa 
reuniu 18 comunidades 
da paróquia de Nossa 
Senhora da Conceição 
e lideranças religiosas 
de várias regiões de 
Vassouras. Cerca de 150 
pessoas participaram 
da celebração. 
 O Terço dos 

Missa no Grecco celebrou 16 anos 
do Grupo do Terço dos Homens

Homens do bairro do 
Grecco surgiu em 2008, 
impulsionado por uma 
mulher. “Agradecemos 
a dona Isabel, madrinha 
do nosso grupo, que 
teve a ideia deste 
grupo com outras 
pessoas”, afirmou o 
coordenador, Celso 
Delfino, no cargo desde 
2018. Celso lembrou de 
pessoas fundamentais 
na construção da 
caminhada do grupo. 
“No começo tivemos 
o nosso irmão César 
como responsável, 
junto com o nosso irmão 

Alípio, José Cerqueira, o 
nosso saudoso Vanadir, 
Geraldo, Olavo, Luis 
Alberto de Souza Ponte, 
Dadá. Eu não poderia 
deixar de agradecer 
a todas as pessoas 

do nosso Conselho, a 
Aninha com os cantos, a 
Lídia, que tudo o que ela 
ouvia falar sobre o terço 
passava para o nosso 
grupo. Ao Filipinho e 
a Belinha, que são os 

nossos anjo da guarda, 
e a todo o nosso grupo, 
ao qual eu tenho todo o 
respeito e carinho, por 
todos”. 
 Ele citou, com 
destaque, o apoio do 

padre José Antônio. “O 
nosso pastor, que cuida 
tão bem das ovelhas. 
Ao nosso vigário padre 
Geraldo, que já celebrou 
os nossos 11 anos de 
caminhada”, afirmou.
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 Dia 11 de novembro 
a Prefeitura de Vassouras 
deu início oficialmente 
à transição do governo 
municipal. O processo 
está sendo conduzido pela 
equipe técnica da prefeita 
eleita, Rosi Silva, conforme 
autorizado pelo Decreto nº 
5.726, de 05 de novembro 
de 2024. A transição marca 
um momento histórico 
para a cidade e visa 
preparar o governo para a 
implementação de projetos 
e planos que buscam uma 
gestão moderna e alinhada 
com as necessidades da 
população.
 O decreto 
estabelece uma base 
legal para que a nova 
administração tenha 
acesso aos dados, 
processos e informações 
do governo atual, 
permitindo uma transição 
organizada e eficiente. 
Este primeiro contato 
com a gestão interna 
é fundamental para 

Prefeitura de Vassouras inicia transição de 
governo com enfoque em inovação e planejamento

entender o funcionamento 
das secretarias, analisar 
os contratos vigentes e 
ajustar o planejamento 
para os primeiros 100 dias 
de mandato.
 Durante o período 
de transição, a equipe 
técnica liderada pela nova 
administração está focada 
em identificar soluções 
inovadoras para melhorar 
a eficiência dos serviços 
e projetos. De acordo com 
Rosi, a intenção é iniciar 
2025 com o máximo de 
prontidão e já com ações 
concretas para atingir 
as metas estabelecidas. 
“Este é um momento 
crucial para Vassouras. 
Vamos trabalhar com 
uma equipe dedicada a 
garantir que possamos, de 
fato, dar início ao nosso 
mandato com o pé direito. 
Conto com a participação 
da população neste 
processo, acompanhando 
e contribuindo para que 
Vassouras continue 

crescendo”, afirmou a 
prefeita eleita.
 Além de 
estabelecer um canal de 
diálogo com os setores da 
gestão atual, a transição 
envolve reuniões setoriais 
e visitas técnicas, que 
serão comunicadas à 
população por meio 
dos canais oficiais. Esta 
transparência busca 
aproximar os cidadãos 
do processo, dando-
lhes confiança de que 
o novo governo está 
comprometido com uma 
gestão colaborativa e 
eficiente.
 Entre as principais 
prioridades destacadas 
pela equipe de transição 
está a preparação de 
um plano de ação para 
os primeiros 100 dias 
de governo, que deverá 
incluir melhorias nas áreas 
de saúde, educação e 
infraestrutura. Segundo 
especialistas, uma 
transição bem-estruturada 

facilita a continuidade 
dos serviços públicos 
e minimiza possíveis 
impactos negativos na 
mudança de administração.

 O início da transição 
do governo representa 
uma etapa importante 
na política municipal de 
Vassouras, marcando o 

comprometimento da nova 
gestão em realizar uma 
transição transparente 
e fundamentada na 
inovação.

 A Tribuna do Interior 
vem, neste espaço, se retratar 
com todos os seus leitores e, 
especialmente, com o Sr. Pedro 
Mirabeau.
 Infelizmente, por um 
lapso de revisão, foi publicado 
na edição n. 1278, sob o título 
“Direito de Resposta”, texto 
extremamente agressivo e 
ofensivo, com o claro intuito de 
manchar a reputação de um 
cidadão vassourense.
 O texto, de fato, nos foi 
trazido para publicação pelo Sr. 
Eliomar dos Anjos Nascimento, 
supostamente como resposta 
à matéria publicada na edição 
n.1277, que o aponta como o 
responsável pelo grave crime 
ambiental ocorrido nos sítios 
pertencente aos espólios de 
José de Avellar Fernandes e 
Marianita de Avellar Fernandes, 
onde foram encontradas grandes 
áreas de mata atlântica nativa 
desmatada, toras de madeira 
cortadas e uma carvoaria ilegal.
 A matéria se baseou 
no resultado da fiscalização 
realizada nos imóveis pelo 2º 

Retratação
Batalhão de Polícia Ambiental, 
após denúncia realizada 
pelo advogado dos espólios 
proprietários.
 Entretanto, dado seu 
teor evidentemente ofensivo, 
com graves acusações não 
fundamentadas, insultos pessoais 
e referências levianas aos 
familiares do Sr. Pedro Mirabeau 
e até um ataque a sua fé religiosa, 
e, ainda, sem nada conter de 
direito de resposta sobre a matéria 
publicada neste jornal, o texto 
jamais poderia ter sido incluído na 
publicação/edição.
 A Tribuna do Interior 
é um jornal que preza pela 
qualidade/seriedade/curadoria 
de seu conteúdo e pelo respeito 
aos cidadãos e à sociedade. 
Civilidade, urbanidade e ética são 
valores que prezamos.
 Nesta época em que as 
pessoas carecem de fontes de 
informação confiáveis, a Tribuna 
do Interior se orgulha de ter/fazer 
um jornalismo de qualidade, que 
é essencial para o exercício da 
cidadania e de uma sociedade 
saudável.
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Roxo na rua...Flores no caminho

 Em 1858, o início da construção do Túnel 
12 na Estrada de Ferro D. Pedro II, uma das mais 
ousadas obras de engenharia da época, tornou-se um 
marco não apenas pela sua complexidade técnica, 
mas também pelas dinâmicas sociais e raciais que se 
desenrolaram ao longo de sua realização. Situada na 
Serra do Mar, entre os atuais municípios de Paulo de 
Frontin e Mendes, essa obra visava conectar o Rio de 
Janeiro ao Vale do Paraíba, passando por uma região 
com condições geográficas desafiadoras, que exigiam 
inovação e grande capacidade técnica. No entanto, a 
trajetória do túnel também revela um capítulo brutal 
da história de vida de Romoaldo Francisco Pinto, um 
trabalhador afro-brasileiro e forro, e expõe as práticas 
de violência e racismo vividas por muitos durante o 
Império.
 O Túnel 12 era parte da Segunda Seção da 
ferrovia, e para sua construção foram necessários cortes 
de morros, escavações profundas, desmatamento e 
a perfuração em rocha, num momento em que ainda 
não se utilizava a dinamite. Nessa fase, trabalhadores 
brasileiros, norte-americanos, ingleses e de outras 
nacionalidades conviviam em um ambiente de trabalho 
severo, marcado pela vigilância constante e disciplina 
rígida. Para além da engenharia, a construção dessa 
infraestrutura reflete o encontro de duas tradições 
escravistas no continente: a brasileira, especialmente 
no Vale do Paraíba, e a norte-americana, trazida pela 
presença de empreiteiros do Sul dos Estados Unidos 
contratados para a obra.
 Romoaldo Francisco Pinto, afro-brasileiro 
nascido no Espírito Santo e serrador de profissão, 
estava entre esses trabalhadores. Em dezembro de 
1858, após um conflito no canteiro de obras, ele foi 
brutalmente espancado por cerca de 50 homens, a 
maioria norte-americanos. Esse episódio, ocorrido 
"na mata, junto ao túnel," envolveu a violência física 
e psicológica comum às práticas de disciplina do 
trabalho, que mantinham os trabalhadores negros 
sob vigilância intensa. Preso, despido, com mãos e 
pés amarrados, Romoaldo sofreu castigos brutais que 
incluíram chicotadas e humilhações.
 Essa violência, documentada em registros 
judiciais da época, destaca as tensões raciais e sociais 
nas grandes obras do Império. Sob o comando de 
empreiteiros norte-americanos, a disciplina imposta 
nas obras da Estrada de Ferro D. Pedro II espelhava 
as práticas do Sul dos Estados Unidos, onde o 
controle sobre corpos negros incluía o uso de força 
física para assegurar a obediência. Esse encontro de 
tradições de brutalização dos trabalhadores negros 
se revela de forma emblemática na interação entre 
Robert Harvey, o empreiteiro responsável, e Manoel 
José Pereira Lima, inspetor de quarteirão local.
 Diante do conflito com Romoaldo, o inspetor 
Lima — a quem caberia a custódia do trabalhador 
— cedeu a responsabilidade ao próprio Harvey, que 
assumiu controle sobre o destino de Romoaldo. Com 
essa decisão, Lima e Harvey tornaram-se agentes de 
uma estrutura de controle que ultrapassava o sistema 
judicial formal, subordinando a “justiça” aos interesses 
econômicos dos empreiteiros. Esse gesto simbolizou 
um pacto tácito entre a autoridade local e o poder 
econômico, consentindo que Harvey, representante 
de uma tradição de coerção racial do Sul dos Estados 
Unidos, permitisse a aplicação de um castigo cruel 
que só reforçou a vulnerabilidade dos trabalhadores 
negros. Nesse contexto, Romoaldo foi “surrado como 
se surra um escravo,” conforme noticiado pelo jornal 
A Pátria, de 22 de dezembro de 1858.
 O episódio de Romoaldo nos leva a refletir 
sobre a violência racial e a opressão presentes na 
história da engenharia brasileira, marcada não só 
pelos desafios técnicos, mas também pela exploração 
de trabalhadores negros. Neste mês da Consciência 
Negra, ao relembrarmos a trajetória desse 
trabalhador e a realidade da construção do Túnel 12, 
podemos revisitar nossa história e reconhecer que o 
progresso técnico também se fez às custas de vidas 
negras. Romoaldo Francisco Pinto simboliza, assim, 
uma história de resistência e nos convida a olhar 
criticamente para o papel do racismo estrutural no 
Brasil.

 Os autores agradecem ao Instituto Histórico e Geográfico 
de Vassouras e a Tribuna do Interior pela oportunidade de 
compartilhar esta reflexão.
Para saber mais:
 • Sobre um estudo comparativo entre o Vale do Paraíba 
e o Sul escravista dos Estados Unidos: FERRARO, Marcelo 
Rosanova. A Economia Política da Violência na Era da Segunda 
Escravidão: Brasil e Estados Unidos, 1776-1888. Tese (Doutorado 
em História Social) – Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências 
Humanas, Universidade de São Paulo, São Paulo, 2021.
 • Para conhecer mais sobre a Estrada de Ferro D. 
Pedro II e o desafio da Serra do Mar: MARINHO, Pedro Eduardo 
Mesquita de Monteiro. “Companhia Estrada de Ferro D. Pedro II: 
a grande escola prática da nascente engenharia civil no Brasil 
oitocentista”. Topoi, Rio de Janeiro, v. 16, n. 30, jan./jun. 2015, pp. 
203-233.

Coluna do IHGV
Instituto Histórico 

Geográfico de Vassouras

Romoaldo Crioulo e o Túnel 12: Um 
Encontro de Tradições e Tensões na 

Estrada de Ferro D. Pedro II
Magno Fonseca Borges (Sócio Colaborador do IHGV)  

Pedro Eduardo Mesquita de Monteiro Marinho
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*  *  *

 Quem ficou extremamente 
feliz com o quinto título conquistado 
pelo Flamengo na Copa do Brasil, 
sacramentado no domingo, dia 10, 
com a vitória sobre o Atlético, em 
Belo Horizonte, foi o eterno prefeito 
de Vassouras Pedro Ivo da Costa. Ele 
assistiu à decisão no apartamento onde 
hoje mora, na Zona Sul do Rio, ao lado 
do filho, Pedrinho. Jogo terminado ele 
fez questão de posar com a faixa de 
mais uma conquista rubro-negra.

 Tem vassourense 
brilhando na zona sul carioca. 

Marcela Pinto Reis, filha de 
Moab e neta do inesquecível 

Dr. Hélio de Almeida Pinto, 
inaugurou, há dois meses, 

o Ônix Beauty & Care, 
no Largo do Machado. O 
empreendimento caiu no 

gosto das mulheres da região 
e já é sucesso absoluto.

*  *  *

 A foto está ficando 
antiga, mas a data merece 
o registro. A psicóloga e 
professora universitária 
Teresa Cristina Pallottino 
Araújo Souza comemorou 
o seu aniversário no 
Restaurante Sputinik, 
ao lado do marido, José 
Eráclito Araújo Souza; 
dos irmãos, Dr. Roberto 
Pallottino e João de Tarso 
Pallottino, acompanhados 
das respectivas esposas, 
Dra. Vitória Régia 
Pallottino e Sra. Concy.; 
além da professora, amiga 
e madrinha Ivy Goulart 
Ribeiro. O grupo celebrou 
o aniversário em 15 de 
setembro.

 No sábado, 
9 de novembro, o 
Restaurante Sabores 
do Nando, em Miguel 
Pereira, recebeu 
uma animada turma 
de normalistas. As 
meninas, formandas 
em 1971 na Escola 
Normal Professora 
Adalice Soares, 
resolveram se 
encontrar para colocar 
o papo em dia e 
lembrar os tempos da 
escola. Não faltaram 
risos, lembranças e, 
claro, muita emoção. 
“Uma tarde repleta 

*  *  *

de emoções. Entre 
lágrimas e risos, foi 
muito enriquecedor”, 
comenta Denise 
Doro. Além de 

Denise, estiveram 
presentes: Ângela 
Maria, Aparecida 
Botelho, Célia, Denise 
Doro, Edineia, Elvina 

Bernardes, Lídia, 
Márcia, Maria da Luz, 
Maria de Lourdes, 

Selma Garcia, 
Sônia Valente, 
Solange Fraga, 

Valéria Martins, Vera 
Gonçalves e Vera 
Mota.
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 A loja que 
nasceu com charme 
de lojinha de bairro 
e hoje é referência 
em ferragens em 
Vassouras, agora 
garante ainda mais 
espaço e conforto 
para a sua clientela. A 

Inscrição e informações na Academia ou pelo tel: 2471-1338

Balé Clássico - Dança Contemporânea
Dança adulto

Musculação - Spning
Aero-local - Pilates

 Vassouras recebeu 
na quinta-feira (07 de 
novembro) a visita da 
Presidente da FJJRIO 
(Federação de Jiu Jitsu 
do Estado do Rio de 
janeiro) KENYA GRACIE, 
para conhecer a cidade 
e as dependências 
da Universidade de 
Vassouras, com o objetivo 
da realização de dois 
grandes eventos da 
Federação na cidade a 
partir de 2025 ( um no 
primeiro semestre e outro 
no segundo). Datas que 
serão confirmadas ainda 
este ano (2024). Convidada 
pelo professor de Jiu Jitsu 
da Universidade Vitor 
Rocha, Kenya Gracie 
veio acompanhada pela 
Secretária Executiva da 
Federação Karla Bella 
e a Tati quem veio na 
condução. A diretoria da 
FJJRIO  foi recebida pelo 
prefeito Severino Dias, que 
além de achar fantástica a 
iniciativa da Universidade 
também se colocou a 
disposição para qualquer 
necessidade na realização 
do projeto. Empolgada 
com a receptividade e 
com o apoio do prefeito, 
Kenya Gracie não 
escondeu a ansiedade em 
conhecer as instalações 
da Universidade de 
Vassouras. 
 Já na Arena 

Presidente da FJJRIO Kenya 
Gracie visita Vassouras

Sombrão, a diretoria da 
Federação foi recebida 
pela Líder Pâmela Lebre 
e encaminhada ao Pró-
Reitor de Desportos e 
Educação Física Paulo 
Caminha de Amorim. 
Enquanto apresentava as 
instalações desportivas, 
Paulo Caminha foi 
incansável em dirimir todas 
as perguntas feitas pela 
direção da Federação. 
Maravilhadas com o que 
viram e classificando a 
estrutura e instalações 
da Universidade de 
Vassouras como de 
PRIMEIRO MUNDO, 
Kenya Gracie e Karla 
Bella apresentaram ao 
Pró-Reitor de Desportos 
e Educação Física outros 

projetos que poderiam ser 
realizados para o benefício 
da população da cidade e 
do próprio Estado do Rio. 
Se já não fosse coisa de 
somenos realizar dois 
grandes campeonatos de 
Jiu Jitsu em Vassouras 
que irá atrair um número 
estimado de 400 a 600 
atletas fora familiares e 
equipes duas vezes no ano 
a FJJRIO, Universidade de 
Vassouras e a Prefeitura 
Municipal se uniram 
para a realização de um 
projeto sem precedentes 
na região. Finalizando a 
visita, a direção da FJJRIO 
foi convidada pelo Carlão, 
dono do restaurante Sabor 
do Vale para desfrutar das 
iguarias da casa.

Carlão do Sabor do Vale, recebeu a Diretoria da Federação

Loja do Brito 
reinaugura com melhor 
espaço para os clientes

Loja do Brito (Avenida 
E x p e d i c i o n á r i o 
Osvaldo de Almeida 
Ramos, 2539) 
inaugurou a sua 
reforma na manhã 
da terça-feira, dia 12. 
Luiz de Brito Teixeira, 
Maria Helena Brito 

Teixeira e Hiran 
Pina Brito Teixeira 
receberam clientes, 
fornecedores, amigos 
e familiares para 
um animado café da 
manhã para celebrar 
a conclusão das 
obras.
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 Representantes de 
23 cidades do Estado do 
Rio de Janeiro se reuniram 
em Vassouras, no Fórum 
Estadual de Saúde Pública 
(FESAP), nos dias 12 e 
13 deste mês, no Centro 
de Convenções General 
Severino Sombra. Com o 
tema “Inovação, Gestão e 
Desafios para um Sistema 
de Saúde Eficiente e 
Humanizado”, o fórum 
reforçou, entre outros 
itens, a importância da 
capacitação dos gestores 
públicos e profissionais 
que atuam no setor. 
 Considerado como 
o maior evento sobre 
saúde pública do estado 
do Rio de Janeiro, o fórum 
representa um marco de 
debates sobre desafios 
e soluções para a saúde 
pública.  Entre os temas 
debatidos, o destaque fica 
para o  “Fortalecimentos 
das redes colaborativas 
entre gestores, juristas 
e profissionais de 
saúde; a importância de  
“Disseminar boas práticas 
e promover inovações 
tecnológicas”; além de 
equipar participantes 
com competências para 
políticas públicas eficazes. 
 Os desafios 
da saúde pública de 
qualidade também 
fizeram partes dos 
debates, com temas como 
“O Subfinanciamento do 
SUS; desigualdade no 
acesso aos serviços de 
saúde; fragmentação do 
sistema de saúde e a 
judicialização da saúde 
pública”, entre outros. 
 Durante a abertura, 
o reitor da Univassouras, 
Marco Antônio Soares 
de Souza, reforçou a 
importância do fórum para 
a instituição e para a saúde 
pública. Ele ressaltou 
que o apoio ao evento 
consolida o compromisso 
da Fundação Educacional 
Severino Sombra e da 
Univassouras com o tema. 
“Ao sediarmos o FESAP 
no Centro de Convenções 
General Sombra, 
consolidamos nossa 
posição como a maior 
fundação educacional 
e de saúde privada no 
Brasil, com atuação 
nesses segmentos. 
Nosso papel é, junto 
com o fórum e o poder 
público, atuar de forma 

Vassouras recebe maior evento 
de Saúde Pública do Estado
• Fórum ganha adesão de 23 cidades e debate inovação, gestão 
e desafios para um sistema de saúde eficiente e humanizado

cada vez mais efetiva, 
capacitando profissionais 
e impactando diretamente 
a saúde”, declarou.

AUTORIDADES 
 Presentes no 
fórum os prefeitos eleitos 
Pedro Paulo Quinzinho, 
de Miguel Pereira; 
Cláudio Lima Ferreti, de 
Angra dos Reis e Rodrigo 
Medeiros, de Tanguá, 
acompanhados do prefeito 
de Vassouras, Severino 
Dias, que cumpre o 
último mandato, além 
de Maneko Artemenko, 
prefeito reeleito de Paulo 
de Frontin.
 A Cerimônia de 
boas-vindas foi realizada 
com a presença do 
desembargador do 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio de Janeiro, Werson 
Rego; do presidente do 
CEAP Brasil, Luiz Paulo, 
seguido da representante 
da Secretaria de Saúde 
do Estado do Rio de 
Janeiro, a médica Helene 
Armanda.
 Severino Dias, 
ao afirmar que a saúde 
pública de Vassouras 
está entre as três 
melhores em qualidade 
de atendimento no país, 
reforçou a importância 
das parcerias entre o 
poder público e a iniciativa 
privada. “Vassouras, hoje, 
é referência em saúde no 
Estado do Rio de Janeiro 
por conta do nosso 
trabalho de investimentos 
contínuos neste setor e, 
em especial, por termos 
um grande aparato técnico 
e científico ofertado 
pela parceria com a 
Univassouras”, ressaltou 
o prefeito, acompanhado 
da prefeita eleita, Rosi 
Silva.

Unanimidade quando 
se fala de carisma 

e profissionalismo, 
Margarida Nóbrega 

brilhou mais uma 
vez! Cerimonialista 
no primeiro Fórum 
Estadual de Saúde 

Pública que aconteceu 
no Centro de 

Convenções General 
Sombra, a vassourense 

arrancou elogios pela 
voz e profissionalismo 

do Desembargador 
Werson Rêgo, 

presidente do Fórum, e 
dos organizadores do 

maior evento de saúde 
pública do estado.
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 Vassouras foi a 
cidade escolhida pela 
Família Real Brasileira 
para o enterro do corpo 
de Dom Antônio Orleans 
e Bragança, herdeiro da 
Família Real Brasileira, 
no Mausoléu da Família 
Imperial, no Cemitério 
da Irmandade de Nossa 
Senhora da Conceição. 
 Dom Antônio 
faleceu na manhã do 
último dia 8. Ele tinha 74 
anos e estava internado 
desde julho na Casa 
de Saúde São José, 
no Humaitá, no Rio de 
Janeiro. A unidade de 
saúde confirmou a morte 
por doença pulmonar 
obstrutiva.
 O velório foi 
na igreja da Imperial 
Irmandade de Nossa 
Senhora da Glória do 
Outeiro, na Glória, Rio de 
Janeiro. Em Vassouras, 
ocorreu a Missa de Corpo 
Presente, na Igreja Nossa 
Senhora da Conceição, 
com a presença dos 
Padres José Antônio, de 
Vassouras, e Alexandre, 
da Arquidiocese de São 
Paulo. Cerca de 40 
pessoas participaram da 
cerimônia, dentre elas 
membros da Família Real 
Brasileira, autoridades e 
sociedade civil, o prefeito 
Severino Dias, além de 
amigos de adolescência 
de Dom Antônio, como 
os vassourenses César 
Furtado, João Cláudio 
do Carmo, Pedro Paulo 
Andrade. 
 Dom Antônio 
era um apaixonado 
por Vassouras, cidade 
onde viveu durante sua 
adolescência. Formado 
em Engenharia pela 
então Faculdade de 
Barra do Piraí, Dom 
Antônio deixa um legado 
que vai além da história 
da Família Real, como a 
pintura, que lhe rendeu 
mais de 600 aquarelas 
expostas e vendidas em 
diversos países.
 Era um irmão 
muito especial, 
extremamente acessível, 
de caráter, elegante, 
com ética profunda e que 
encerrou sua carreira 
dedicando-se a arte e ao 
Movimento Monárquico 
no Brasil. Antônio 
sempre, através desse 
movimento, procurou 
manter a imagem da 

Corpo de Dom Antônio Orleans e 
Bragança é enterrado em Vassouras

família que se esforçou 
por esse país. Sempre 
que tinha oportunidade, 
falava da história da 
monarquia, mostrando o 
valor e a dedicação que 
o homem público tem 
para com a sociedade 
como um todo. Ele nos 
deixa saudades e muita 
admiração - ressaltou 
Dom Alberto de Orleans 
e Bragança. 

DOM ANTÔNIO 
 Filho de Dom 
Pedro Henrique de 
Orleans e Bragança, 
chefe da Casa Imperial 
do Brasil de 1921 até o 
falecimento, em 1981, e 
da princesa dona Maria 
da Baviera de Orleans 
e Bragança; Dom 
Antônio era bisneto da 
princesa Isabel; trineto do 
imperador Dom Pedro II; 
e tetraneto do imperador 

Dom Pedro I. Ele deixa 
esposa, três filhos, e dois 
netos. Também era pai 
de Pedro Luís de Orleans 
e Bragança, que morreu 
aos 26 anos na queda do 
voo 447, da Air France, 
em 2009.

VASSOURAS 
O representante 
de Vassouras que 
acompanhou toda a 
cerimônia e a organização 
do sepultamento de 
Dom Antônio na cidade, 
Patrick Mathias, também 
lamentou a morte do 
membro da Família Real 
Brasileira: “A morte de 
Dom Antônio é muito 
simbólica, pois ele era 
uma pessoa muito 
querida em Vassouras, 
cidade onde viveu quase 
20 anos. Dom Antônio nos 
deixa saudade imensa”, 
completou.
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 Inaugurado pela 
Coderte em 1982, na 
gestão do então prefeito 
Pedro Ivo da Costa, o 
Terminal Rodoviário Dr. 
Hélio de Almeida Pinto 
segue sendo tratado pelo 
vassourense como a 
“Rodoviária Nova”. O termo 
surgiu pela comparação 
com o Terminal Maurício de 
Lacerda que, mais antigo, 
logo ficou com o apelido 
de “Rodoviária Velha”. 
Quarenta e quatro anos 
depois da inauguração, 
a Rodoviária Nova pede 
socorro. Usuários do 
terminal, responsável pelo 
embarque e desembarque 
nos ônibus intermunicipais, 
se queixam da 
deterioração, falta de 
segurança, iluminação e 
até de atos de vandalismo 
registrados no local. 
 Entre as queixas 
mais comuns dos 
usuários, destaque para 
a falta de segurança, 
iluminação deficiente e 
banheiros depredados. 
Os passageiros reclamam 
do número de lâmpadas 

Usuários reclamam de abandono 
da Rodoviária Nova, em Vassouras

queimadas que não são 
substituídas. Além disso, 
a rodoviária não conta 
mais com seguranças e os 
usuários ficam entregues à 
própria sorte. “A Rodoviária 
Nova se tornou dormitório 
de andarilhos, muitos deles 
dependentes químicos. 
Alguns, inclusive, são 
violentos”, reclama um 
usuário do terminal que 
preferiu não se identificar. 
 Os banheiros, 
antes elogiados, estão 
hoje em péssimo estado de 
conservação, depredados. 
Sem iluminação, sem 
vigia, sem segurança, a 
Rodoviária Nova sofreu 
com um incêndio criminoso 
na madrugada do último 
dia 4. O incêndio destruiu o 
Cantinho da Leitura, onde 
livros ficam expostos e o 
passageiro pode resgatar, 
ou doar novos livros. Os 
bombeiros só chegaram 
depois que um taxista 
foi pessoalmente até a 
unidade, no Madruga, 
avisar do incêndio.  
 Enquanto a 
administração local se 

esforça para manter 
minimamente a rodoviária 
em condições de atender 
o público, garantindo 
ao menos a limpeza, o 
terminal precisa de uma 
reforma urgente. Hoje, 
a rodoviária abriga dois 
órgãos importantes do 

Estado: a Vigilância 
Sanitária e a Fundação 
Leão XIII, o que não parece 
ser suficiente para fazer 
a Coderte cuidar melhor 
do Terminal batizado em 
homenagem ao médico 
mais icônico da história 
recente de Vassouras.

 O tempo fechou, a 
luz apaga. Pelo menos esse 
é o relato de dezenas de 
moradores do bairro Santa 
Amália em mensagens 
enviadas à redação da 
TRIBUNA DO INTERIOR. 
Com a aproximação do verão, 
as queixas têm sido mais 
frequentes. Os moradores 
se queixam que mesmo em 
dias em que o fornecimento 
parece normal em outros 
bairros, o Santa Amália sofre 
com a falta de luz. 
 “Ventou, falta luz. 
Uma ou duas trovadas, 
acaba a luz. A gente vê o Alto 
do Rio Bonito todo iluminado 
e a gente sem energia”, 
reclama o servidor público 
Arnaldo Alves Ramos. Ele 
se queixa não só da queda 
no fornecimento de energia 
elétrica por longos períodos, 
como também dos constantes 
picos de energia. “A luz 
apaga e volta. Isso é terrível 
para causar a queima de 
televisão, geladeira, qualquer 
eletrodoméstico. A geladeira 
do meu filho queimou. Ele 
foi à Light e eles colocam 
inúmeras dificuldades para 
pagar o prejuízo, como pedir 
que três técnicos atestem o 
problema”, reclama.
 Já nos bairros de 
Pinheiros, Morro da Vaca, 
Estiva e Tinguá, o tempo 
nem precisa fechar para o 
consumo ser interrompido. 
Moradores relatam ficar sem 
luz durante várias vezes ao 
dia, além da interrupção do 
serviço ficar por horas sem 
retorno. 
A região cresceu muito nos 
últimos anos, com pousadas, 
sítios com hospedagem e 
restaurantes, deixando os 
empresários numa situação 
difícil. Alguns relatam prejuízo 
em seus negócios, chegando 
a ficar até mais de 40 horas 
com o serviço de energia 
interrompido.
 Uma reunião com 
moradores de Pinheiros 
e bairros próximos, 
empresários e representantes 
da LIGHT foi realizada 
no dia 14 de maio. Na 

Moradores de diversos bairros de 
Vassouras reclamam de constantes 
quedas no fornecimento de energia elétrica

Os moradores também reclamam da prestação 
de serviços da empresa tercerizada

ocasião, foram expostas as 
reivindicações e expectativas 
de possibilidade de melhoria 
para o fornecimento de 
energia. 
 Para o 
desenvolvimento do turismo e 
negócios na região, a falta de 
energia é um dos principais 
empecilhos, pois todos os 
serviços de hospedagem 
dependem de luz. “Para quem 
é empresário, a salvação 
é colocar energia solar e 
geradores, mas e para quem 
não tem recursos? E quem 
tem crianças ou idosos em 
casa, como fica? ”, indaga 
Maria Fernanda, moradora 
do Tinguá. 
 Alguns desses 
bairros, além de tudo, não 
são abastecidos com água 
encanada, e a falta da luz 
prejudica o abastecimento 
de muitas residências que 
necessitam de bomba para 
o abastecimento das caixas 
d´água. “Ficamos sem luz 
e também sem água, a 
população aqui tem sofrido 
muito. Até a segurança fica 
comprometida, num bairro 
onde não tem serviços 
básicos”, explica Fernanda 
Moura, moradora do Morro 
da Vaca.
 Outro serviço 
afetado pela ineficiência do 

fornecimento de luz é o de 
comunicação, já que não há 
sinal de celular até hoje e 
os moradores dependem da 
internet para se comunicarem. 
“Sem energia elétrica, 
ficamos incomunicáveis! Não 
conseguimos chamar nem 

um serviço de emergência”, 
diz Débora Leal, moradora de 
Pinheiros.
 Na reunião com 
a Light foi solicitada a 
manutenção na rede e apoio 
e colaboração da Prefeitura 
Municipal para limpeza de 
vegetação, que compromete 
o fornecimento de energia, 
além de investimentos para 
um melhor serviço.
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 E s p e c i a l i s t a s 
de 37 países, somando 
mais de 80 participantes, 
se reuniram no Hotel 
Bliss, em Vassouras para 
fortalecer as redes de 
colaboração científica, 
além de consolidar a 
cidade do Vale do Café, 
como um centro relevante 
para discussões científicas 
globais.  
 Intitulado XXth 
IAGA Workshop, o 
evento, organizado pela 
Associação Internacional 
de Geomagnetismo 
e Aeronomia (IAGA), 
aconteceu entre os dias 31 
de outubro e 6 de novembro, 
e foi palco para discussões 
sobre os avanços 
científicos nas áreas de 
observatórios magnéticos, 
geomagnetismo, clima 
espacial, física atmosférica 
e ionosférica. 
 Países como 
Austrália, Nova Zelândia, 
Dinamarca, Rússia, 
Ucrânia, Estados Unidos, 
China, Canadá, África do 
Sul, França, Inglaterra, 
além da presença do 
presidente do Observatório 
Nacional, Jailson 
Alcaniz, entre outros, 
marcaram presença nos 
debates, considerado 
um dos workshops mais 
prestigiados do setor, 
servindo como fórum 
para a apresentação de 
pesquisas inovadoras e a 
troca de conhecimentos 
entre cientistas, 
pesquisadores e 
estudantes. 
 Além disso, 
o evento fomentou 
a colaboração entre 
diferentes instituições 
e promoveu o 
desenvolvimento de novas 
abordagens científicas 
para enfrentar desafios 
relacionados ao campo 
magnético terrestre e ao 
espaço próximo da Terra.
 O sucesso do 
XXth IAGA foi referendado 
pelo excelente espaço 
oferecido pelo Hotel Bliss. 
Todos amaram o local e a 
organização impecável da 
administradora do Hotel, 
Suzana, que merece nosso 
agradecimento - ressaltou 
Luiz Benyosef,  embaixador 
do Geomagnetismo em 
Vassouras

TEMAS 
 O XXth IAGA 
Workshop contou com 
programação diversificada, 
como conferências, 
sessões temáticas, 
paineis de discussão e 
apresentações de posters 
como: Monitoramento e 
modelagem do campo 
geomagnético; Efeitos 
do clima espacial sobre 
satélites e sistemas 
tecnológicos e Interações 
entre a magnetosfera e 
a ionosfera; Dinâmica e 
estrutura da alta atmosfera
VASSOURAS E BRASIL 

NA CIÊNCIA 

XXth IAGA Workshop reúne 
37 países em Vassouras
• Evento, no Hotel Bliss, consolida Vassouras 
como Centro para discussões científicas globais

 A realização do 
XXth IAGA Workshop 
em Vassouras reflete o 
crescente reconhecimento 
do Brasil como protagonista 
na pesquisa científica 
internacional na área 
de geociências. O país 
abriga importantes centros 
de monitoramento do 
campo magnético, como o 
Observatório Magnético 
de Vassouras, que, 
desde 1915 de maneira 
ininterrupta, desempenha 
um papel essencial no 
acompanhamento das 
variações magnéticas na 
região sul-americana. 
 Outro destaque é 
o fato do evento ofertar 
oportunidade para jovens 
pesquisadores brasileiros 
apresentarem seus 
trabalhos e se conectarem 
com a comunidade 
científica global, além de 
atrair visibilidade para os 
avanços realizados por 
instituições nacionais em 
climatologia espacial e 
geofísica.

CIÊNCIA E 
COOPERAÇÃO 

 O XXth IAGA 

Workshop representa um 
esforço contínuo para 
promover a cooperação 
científica internacional e 
ampliar o entendimento 
dos fenômenos naturais 
que influenciam a vida 
na Terra. Em tempos de 
crescente dependência 
de tecnologias sensíveis 
ao clima espacial – como 
sistemas de navegação 
por GPS e redes de 
comunicação por satélite 
–, a pesquisa nas áreas 
de geomagnetismo e 
aeronomia se torna cada 
vez mais relevante.

IAGA 
 A Associação 
Internacional de 
Geomagnetismo e 
Aeronomia (IAGA) é uma 
organização científica 
que promove a pesquisa 
e o intercâmbio de 
conhecimento em áreas 
relacionadas ao campo 
magnético terrestre, 
clima espacial e física 
atmosférica. Fundada 
em 1919, a IAGA 
organiza regularmente 
conferências e workshops 
que são referência para a 
comunidade científica. Luis com o diretor do Bliss, Sérgio Ribeiro, anfitrião
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 A história do pintor 
e decorador José Maria 
Villaronga ganha vida 
através de Ana Cláudia 
de Paula Torem, uma das 
maiores especialistas em 
pintura decorativa do Brasil, 
que se une ao Instituto 
Aupaba, refazendo os 
“Caminhos de Villaronga”, 
artista pintor-decorador 
catalão do século XIX, que 
deixa sua arte impressa 
em Igrejas, Casarões 
e Fazendas no Vale do 
Paraíba Sul-Fluminense e 
Paulista, além de parte de 
Minas Gerais.
 Com um roteiro 
fascinante nesta 
experiência imersiva que 
une o Brasil e a Catalunha 
fortalecendo a identidade 
cultural, oferecendo a 
oportunidade de conhecer, 
educar e preservar as 
obras deste grande artista, 
o Catálogo Ilustrado 
Caminhos de Villaronga, 
teve seu lançamento no 
Centro Cultural Cazuza, 
em Vassouras, no último 
dia 4. 
 As duas mil cópias 
impressas começaram 
a ser distribuídas 
gratuitamente no evento. 
O catálogo está ainda 
disponível para download 
gratuito, no site www.
institutoaupaba.org. Em 
inglês e português, o guia 
turístico e ilustrado do 
Vale do Paraíba, revela 
um roteiro das casas, 
fazendas e igrejas pintadas 
por Villaronga, envolvendo 
20 municípios da região. 

Catálogo permite percorrer 
“Os Caminhos de Villaronga”
• Lançamento no Centro Cultural Cazuza, Catálogo reúne  
obras do artista pintor-decorador catalão do século XIX

 A diretora do 
Instituto AUPABA, Jane 
Sampaio, falou sobre 
Villaronga, personagem 
desse cenário, que 
encontrou na região 
as oportunidades de 
que precisava para 
desenvolver seu ofício e 
oferecer uma expressão 
estética que combinava a 
opulência das fazendas e 
as paisagens locais.

EVENTO 
 Além do 

lançamento do Catálogo 
haverá uma exposição de 
fotografia com as pinturas 
de José Villaronga nas 
fazendas do Vale do 
Paraíba e uma visita guiada 
ao Casarão do Barão de 
Itambé. O evento é uma 
realização do Instituto 
Aupaba e Governo da 
Catalunha no Brasil, com 
apoio da Universidade de 
Vassouras, Secretaria de 
Cultura de Vassouras e do 
Vale do Café Convention & 
Visitors Bureau.
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 Na terça-feira, dia 
05 de novembro, Curitiba 
recebeu especialistas, 
expositores e toda 
estrutura de divulgação, 
dos atrativos das 12 
regiões turísticas do 
Estado do Rio. 
 A capital 
paranaense é uma das 
10 cidades do país, 
escolhidas para receberem 
o programa  “Experiência 
Rio”, da Secretaria 
Estadual de Turismo do 
Rio de Janeiro. 
 Os encontros 
são gratuitos para os 
frequentadores, e essa 
mais recente edição, foi 
promovida no espaço 
Fazenda Churrascada 
Curitibano, pela Setur-RJ
 No encontro, 
o público, formado 
prioritariamente por 
agentes e operadores do 
turismo local, teve acesso 
a vídeos, talkshows e 
mostras das principais 
atrações turísticas 
fluminenses. 
 O Secretário 
Estadual de Turismo (RJ, 
Gustavo Tutuca, explica a 
importância do programa. 
 "É uma iniciativa 
que abre portas no que 
diz respeito à emissão de 
turistas para o estado do 
Rio de Janeiro. Chegamos 
à 9ª edição do ‘Experiência 
Rio’ mostrando nossas 
p o t e n c i a l i d a d e s , 
sobretudo, as do interior, 
promovendo as 12 regiões 
turísticas do Estado. 
Importante frisar que já 
chegamos a mais de mil 
agentes e operadores 
capacitados ao longo do 
desenvolvimento desse 

Setur leva o “Experiência Rio” para Curitiba e 
divulga atrativos fluminenses no Sul do País
• A cidade foi a 9ª a receber o ‘Roadshow’ da Secretaria de Turismo do Rio de Janeiro

projeto”, explica Tutuca.
 VALE DO CAFÉ: 
Umas das regiões 
fluminenses, divulgadas 
em Curitiba, foi o Vale 
do Café, que mostrou 
seus principais produtos 
turísticos. 
 Wanderson Farias, 
Assessor Especial da 
Setur-RJ e Coordenador 
das Ações Turísticas no 
Vale do Café, explica os 
bons resultados do evento. 
 “Assim como nas 
outras edições, em Curitiba, 
valorizamos as nossas 
Rotas turísticas do Café, 
do Queijo e da Cachaça. 
Falamos da importância 
do Arranjo Produtivo Local 
(APL), que une e organiza 
os produtores do Vale 
do Café, com o instituído 
de aquecer o turismo e a 
economia local. Falamos 
dos grandes Festivais 
Gastronômicos e do Café. 
Falamos de regiões, 
por exemplo, Ipiabas 
em Barra do Pirai, que 
estão de portas abertas 
para receber os turistas.” 
Explicou. 
 Wanderson Farias, 
se reuniu e também 
convidou Marcio Nunes,  
secretário Estadual de 
Turismo do Paraná, para 
conhecer os atrativos 
turísticos fluminenses, em 
especial, o Vale do Café. 
 O roadshow já 
passou, além de Curitiba, 
por Juiz de Fora, Belo 
Horizonte e Uberlândia em 
Minas Gerais, por Goiânia 
e Brasília, por Ribeirão 
Preto, Campinas e São 
Paulo. 
 “A nossa proposta é 
proporcionar experiências 

incríveis aos viajantes e ao 
mesmo tempo estimular 
a economia do setor de 
turismo não só a do Rio 
de Janeiro, mas também 
a economia das cidades 
visitadas por nós, já que 
a venda de pacotes ao 
Rio, gera desenvolvimento 
econômico nessa cidades” 
finalizou Tutuca.
 P a r t i c i p a r a m 
também da ação em 
Curitiba o assessor da 
Setur-RJ, Luiz Felipe 
Carvalho, a diretora de 
Turismo de Saquarema, 
Daniele Mazzeo, e 
a coordenadora de 
Promoção e Inovação 
Turística do Paraná, 
Andressa Szekut.
 Haverá ainda o 
encerramento do projeto 
na cidade do  Rio fechando 
o ano. Wanderson Farias apresenta o Vale do Café no talkshow

 Atletas de 
Vassouras voltam 
a se destacar em 
campeonatos pelo 
mundo. Desta vez a 
disputa com sucesso 
de medalhas foi no 
Campeonato Pan-
Americano de Karatê, 
em San Antônio, no  
Chile, entre os dias 
30 de outubro a 3 de 
novembro. 
 Com a 
apresentação brilhante 
da técnica e atleta 
Andressa de Oliveira 
Barbosa e suas alunas 
Ana Júlia Alves Adriano 
Machado e Maria 
Isabela Alves Adriano 
Machado, a  equipe 
trouxe para Vassouras 
sete medalhas, sendo 
quatro de ouro e três de 
prata. 
 A delegação 
brasileira contou com a 
participação de cerca 
de 80 atletas. As atletas 
faixas pretas competiram 
nas categorias Sub-20 e 
Sênior individuais e por 
equipes.

Vassouras volta com medalhas de Campeonato Internacional
• Atletas participaram do Campeonato Pan-Americano de Karatê, no Chile, conquistando sete medalhas
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 O Festival do 
Turismo de Gramado 
(Festuris) foi marcado 
pela diversidade dos 
destinos fluminenses, 
além da participação 
de representantes de 
atrativos e expositores no 
estande do estado do Rio 
de Janeiro. Montado no 
centro de eventos do Serra 
Park, em Gramado (RS), 
o estande instagramável 
(66m²) propôs aos 
visitantes uma experiência 
de fotos e vídeos com 
imagens deslumbrantes 
dos destinos do RJ. As 
atividades interativas e 
ativações foram destaques 
na promoção e divulgação 
das belezas do Rio de 
Janeiro, que ocupa sempre 
posição de destaque já que 
o Rio de Janeiro é a principal 
porta de entrada para os 
turistas estrangeiros no 
País.
 A feira é 
considerada uma das mais 
importantes da América 
Latina e este ano celebrou 
36 anos, trazendo diversas 
ativações e fomento aos 
negócios de turismo. Na 
ocasião, o subsecretário 
de Estado de Turismo 
do RJ, Nilo Sergio Felix, 
acompanhou as ações no 
estande instagramável da 
Secretaria de Estado de 
Turismo (Setur-RJ) e da 
TurisRio, onde conversou 
com representantes dos 
principais destinos turísticos 
do RJ, além da interlocução 
com autoridades, agentes, 
operadores e integrantes 
da cadeia produtiva do 
setor.
 O espaço promoveu 
os destinos fluminenses, 
explorando as diversas 
segmentações turísticas 
como praias, montanhas, 
natureza, ecoturismo, 
grandes eventos, entre 
outros. O local também 
serviu para promoção de 
negócios e divulgação  de 
novos produtos para os 
agentes e operadores de 
turismo, interessados na 
oferta turística do Rio de 
Janeiro. Para o secretário 
de Estado de Turismo do 
RJ, Gustavo Tutuca, o 
Festuris recebe a presença 
do Rio de Janeiro em um 
dos maiores mercados 
emissores de turistas para 
o RJ. 
 -    O Festuris é 
uma feira consagrada, 
com 36 anos de história 
no setor. Estar lá, 
apresentando as regiões 
turísticas do estado do Rio 
de Janeiro é uma grande 
oportunidade de mostrar a 
oferta turística dos destinos 
fluminenses. O nosso 
estande instagramável e 
as atividades interativas, 
que trazemos no Festuris, 
proporcionam um momento 
especial do Rio de Janeiro 
aos participantes da feira 
– ressalta o secretário 
Gustavo Tutuca.
 Destinos de 
diversas regiões do estado 
estiveram presentes, 
colocando os seus atrativos 
na prateleira de produtos 
turísticos brasileiros como, 
por exemplo, as regiões 
do Vale do Café e da Serra 
Verde Imperial, além de 

Festuris Gramado: Rio de Janeiro leva o potencial 
turístico das regiões com experiências interativas
• Consórcio de Integração Sul e Sudeste (Cosud) lança revista digital com roteiros 
turísticos de destinos do estado do Rio de Janeiro. A 36ª edição do Festuris teve a 
participação de dezenas de milhares de pessoas em três dias de ações, em Gramado

destinos turísticos como 
Petrópolis, Nova Friburgo, 
Búzios, Arraial do Cabo, 
Saquarema e Niterói.
 O Vale do Café 
apresentou atrativos como 
as rotas de produtos rurais: 
queijo, cachaça e café. 
Os queijos premiados 
de Valença, os parques 
temáticos de Miguel 
Pereira, o turismo histórico 
cultural de Vassouras e 
o um destino que está 
ganhando cada vez mais 
visibilidade como Ipiabas, 
em Barra do Piraí, foram 
alguns dos destaques 
- ressaltou Wanderson 
Farias, assessor Especial 
da Setur-RJ, especialista 
na região.

*Rio de Janeiro é 
destaque na revista do 

Cosud*
 Durante o sábado 
(9), os estados participantes 
do Consórcio de Integração 
Sul e Sudeste (Cosud) 
lançaram uma revista 
com roteiros turísticos das 
federações. O lançamento 
aconteceu no estande 

do estado de São Paulo 
e reuniu autoridades e 
integrantes da cadeia 
produtiva dos estados. Na 
revista, que foi lançada em 
formato digital, o Rio de 
Janeiro apresenta roteiros 
das regiões Agulhas 
Negras, Costa Verde, Vale 
do Café, Metropolitana 
e Serra Verde Imperial, 
que contemplam trilhas, 
paisagens paradisíacas, 
além de produtos regionais 
como a cerveja, a 
cachaça, o café e o queijo 
dos destinos do interior 
fluminense.
 Esse material do 
Cosud precisa estar na 
prateleira de produtos 
dos agentes e dos 
operadores como um 
aliado na divulgação dos 
nossos destinos e também 
disponível para o consumo 
direto e indireto de turistas 
e viajantes de todo o Brasil 
- encerrou o subsecretário 
de Estado de Turismo, 
Nilo Sergio Felix, que na 
ocasião representou o 
secretário Tutuca.

Stand da Setur-RJ é destaque na Festuris

Promoção das Rotas e dos atrativos do Vale do Café
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 A Segunda 
Conferência de Ciências do 
Sul (SSCON) foi realizada 
em formato híbrido, de 7 a 
9 de novembro de 2024, 
na Faculdade de Ciências 
Médicas, em Mendoza, 
Argentina. A conferência 
foi organizada pela 
Universidade de Mendoza 
e pela Univassouras, 
através do Mestrado 
Profissional em Ciências 
Ambientais. O evento 
multidisciplinar abordou 
questões das áreas de 
ciências exatas e ciências 
da saúde.
 A SSCON ocorreu 
de forma presencial e 
virtual, com a participação 
de representantes de 
diversos países, com 
o objetivo de discutir o 
tema “Enfrentando a Crise 
Global”, que é relevante 
na busca por soluções 
para as questões urgentes 
que o planeta enfrenta 
atualmente.
 As professoras 
Dra. Cristiane Siqueira 
e Dra. Cristiane 
Chaché participaram 
p r e s e n c i a l m e n t e , 
enquanto o reitor da 
Univassouras, Marco 
Antonio Soares de 
Souza, deu boas-vindas 
aos participantes da 
conferência de forma 
virtual. Durante o evento, 

The Second Southern Science Conference: evento 
internacional tem parceria da Univassouras

Dr. Walter José Peláez (Universidade Nacional de Córdoba), Dr. Cristián Andrés Quintero (Diretor de 
Pesquisas Médicas da Universidade de Mendoza), Dra. Cristiane Siqueira (Pró-Reitora de Pós-graduacão 

e Capacitação Profissional e Coordenadora do Mestrado Profissional em Ciências Ambientais da 
Univassouras), Luis De Boni (Coordenador da Conferência e Editor da Southern Journal of Sciences). Reitor da Universidade de Mendoza Dr. Eduardo F. Luna na abertura

Reitor da Univassouras Marco Antonio S. Souza, remotamente

Participações em palestras virtuais

Prof. Hamilton Moss, de Relações Institucionais da 
Univassouras e representantes de outras instituições

Cerimônia de Encerramento com a Profa. 
Dra. Cristiane Chaché (Univassouras)

ocorreu uma reunião virtual 
entre representantes de 
relações institucionais 
e internacionais, onde 
o professor Hamilton 

Moss representou a 
Univassouras ao lado 
de Paula Vázquez 
Viera (Universidade de 
Mendoza) e Salome 

Bilanishvili (Ilia State 
University), com o objetivo 
de estreitar novos acordos 
internacionais.
 Com mais de 

30 apresentações e 60 
e-posters de mais de 10 
países (disponíveis em 
https://www.sscon.org/), 
diversos professores, 

alunos e convidados 
compartilharam seus 
conhecimentos por meio de 
palestras e apresentações 
de trabalhos.

Classificados

ELETRICISTAS
MIGUEL & CLAUDIO

Atendimentos 
Residências e 
Empresariais.

Experiência no ramo 
para sua segurança, 
de sua família e/ou 

empresa.

Contato para orçamentos: 
(24)99837 - 7421

Tratar com Regina Célia 
Tel: 99278-8740

MÓVEIS DE 
ESCRITÓRIO A VENDA

• Mesa de fórmica
• Cadeira
• Arquivo suspenso  de   
2 gavetas
•Ventilador
• Impressora
• Estante madeira
• Mesa c/ 3 cadeiras de 
madeira maciça
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 Mais de 500 
pessoas de diversas 
cidades da região 
passaram pelos 25 
stands do “Conecta 
Vale”, reunindo talentos 
do empreendedorismo 
do Vale do Café, no 
Hotel Bliss, sábado dia 
9. A iniciativa ganhou as 
atenções do público de 
Mendes, Valença, Rio das 
Flores, Paulo de Frontin, 
Ipiabas, Miguel Pereira, 
além dos moradores de 
Vassouras, que passaram 
o dia em um Coletivo de 
Negócios. 
 O objetivo dos 
organizadores do 
Conecta Vale também 
foi atingido e destacou o 
talento e a autenticidade 
dos empreendedores 
do Vale do Café. Com 
formato interdisciplinar e 
colaborativo, o Conecta 
Vale reuniu habilidades e 
criações que transformam 
o Vale do Café em um 
verdadeiro celeiro de 
talentos. 
 Quem passou 
pelo evento, entre 10h às 
20h, com entrada franca, 
pode apreciar saberes de 
diferentes áreas, como 
exposição de produtos 
locais, SPAs e terapias, 
moda, menu especial 
desenhado para o evento, 
cervejas & drinks, doces, 
chocolates, finalizando 
com  Happy hour. 
 Entre inúmeros 
convidados, um dos 

Conecta Vale atrai público de cidades da região
• Evento, reuniu mais de 500 pessoas, que visitaram stands de 
expositores em um dia de conexão e incentivo ao empreendedorismo

As organizadoras com a anfitriã gerente do Bliss Suzana Magalhães

destaques foi a chef 
Flávia Quaresma, 
referência na gastronomia 
nacional, presente ao 
evento. Idealizado pelas 
empresárias Camilla 
Tinoco, dona Cozinha da 
Camilla; Carina Fleury, 
da Dona Fleury; Rebeka 
Paiva, da Duo Criatividade 
e Rita Duarte, da Terra dos 
Chocolates, em parceria 
com o Bliss Hotel Vale 
do Café, o Conecta Vale 
é uma plataforma para 
empreendedores locais 
apresentarem o talento 
por trás de seus negócios, 
promovendo conexões, 
parcerias e visibilidade 
para a economia da 
região. 
 A intenção é 
reforçar a identidade única 
do Vale do Café como um 
polo de inovação com 
raízes culturais profundas, 
conectando empresas e 
consumidores - reforçou 
Camilia, ressaltando que 
o evento foi um dia voltado 
ao reconhecimento do 
trabalho local.
 Com cardápio 
especialmente criado 
pelo Chef Carlos 
Belém, para o público e 
expositores, o Conecta 
Vale se torna referência 
para quem valoriza o 
e m p r e e n d e d o r i s m o 
com alma, tradição e 
inovação, fortalecendo 
laços e promovendo 
o desenvolvimento 
sustentável da região.

 Na pacata 
comunidade de Sacra 
Família do Tinguá, distrito 
de Engenheiro Paulo de 
Frontin, uma iniciativa 
está transformando 
vidas e resgatando 
tradições. Inspirado 
pelo documentário "Do 
Barro ao Azulejo", que já 
conquistou mais de 1200 
visualizações no YouTube 
(@heloisaalvim799) em 
apenas cinco dias com o 
apoio da Lei Paulo Gustavo, 
um curso inovador de 
azulejos artesanais está 
capacitando moradores 
locais.
 A artista Heloisa 
Alvim, em parceria com 
Paula De Biase, presidente 
do Instituto Amigos do 
Tinguá (IAT), lidera este 
projeto que une arte, cultura 
e empreendedorismo. O 
IAT promoverá uma nova 
Oficina de Cerâmica, no dia 
30/11, a ser conduzida pela 
renomada artista. As vagas 
estão abertas, oferecendo 

Comunidade de Sacra Família do Tinguá 
Transforma Barro em Arte e Esperança

uma oportunidade única 
de aprendizado e imersão 
na arte cerâmica. O 
curso é pago, mas o 
Instituto concede vagas 
sociais para garantir 
que todos tenham a 
oportunidade de participar, 
independentemente de 
sua condição financeira.
 Mais do que uma 
simples oficina, esta 
iniciativa visa empoderar 
a comunidade, oferecendo 
ferramentas para que os 
participantes possam, 
no futuro, gerar renda 
e, quem sabe, dar início 
a uma fábrica local de 
azulejos. "É uma forma de 
preservar nossa cultura 
e, ao mesmo tempo, criar 
novas oportunidades 
econômicas", afirma 
Paula.
 Embora o projeto 
ainda não esteja gerando 
renda, o potencial 
para transformar o 
conhecimento adquirido 
em uma fonte de sustento 

é promissor. Combinando 
tradição e inovação, a 
iniciativa promete não 
apenas transformar o barro 
em arte, mas também em 
um futuro mais próspero 
para Sacra Família do 
Tinguá.
Para saber mais sobre 
o trabalho de Heloisa 
Alvim e as atividades 
oferecidas pelo IAT, 
siga suas páginas no 
Instagram, @heloalvim e 
@institutoamigosdotingua.
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 A Assembleia 
Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj) 
aprovou, na última 
terça-feira (12/11), a 
Indicação Legislativa nº 
345, apresentada pela 
deputada estadual Martha 
Rocha (PDT), que prevê o 
atendimento preferencial 
para advogados e 
advogadas em repartições 
e concessionárias de 
serviços públicos em todo 
o estado. Para entrar em 
vigor, o texto depende de 
iniciativa do Governo do 
Estado.
 Para a vice-
presidente da Seccional 
Rio de Janeiro da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB-RJ), Ana Tereza 
Basilio, esta conquista 
deve ser comemorada 
pela sociedade, já que o 
tratamento diferenciado 
aos colegas nas 
repartições favorecerá a 
celeridade processual.  
 “Esta é uma 
demanda que a OAB-RJ 
faz há muitos anos na 
Alerj. É importante lembrar 
que o benefício é para 
a sociedade, porque a 
advocacia representa o 
cidadão e essa prioridade 
de atendimento no estado 
todo é fundamental”, 
destacou Basilio. 
 Pelo texto, 
estabelece-se o 
atendimento preferencial 

Alerj aprova indicação que 
prevê atendimento preferencial à 
advocacia em repartições públicas

aos profissionais do Direito 
e da contabilidade durante 
o exercício de suas 
profissões, no exercício 
de suas atribuições legais, 
em representação aos 
seus clientes, "tendo 
direito, especialmente, 
ao atendimento realizado 
em ponto de atendimento 
diverso do realizado para 
o público em geral, em 
guichê próprio, ou, em sua 
impossibilidade, através 
acesso prioritário". 
 Esse atendimento 
preferencial, em local 
próprio, deve se dar durante 
o horário de expediente 
e independentemente de 
distribuição de senhas, 
com a possibilidade de 
protocolo para fins de 
solicitação de mais de um 
serviço por atendimento 
e a protocolização de 
documentos e petições 
independentemente de 
agendamento prévio. 
 Segundo a 

deputada, essa medida 
é necessária devido à 
forte e importante atuação 
desses profissionais na 
sociedade, principalmente, 
levando-se em conta o fato 
de que eles desempenham 
funções essenciais para 
a garantia de direitos dos 
cidadãos.
 “A falta de agilidade 
no atendimento pode 
prejudicar a celeridade e 
a eficiência do trabalho, 
impactando diretamente 
na prestação de serviços 
aos seus clientes e no 
cumprimento dos prazos 
legais. Portanto, garantir 
o atendimento preferencial 
da classe contribui não só 
para o bom funcionamento 
de suas atividades, mas, 
também, para a eficiência 
e celeridade dos serviços 
públicos, promovendo, 
assim, o desenvolvimento 
econômico e social do 
estado”, justificou Martha 
Rocha. 

 No dia 8 de 
novembro, o professor 
Ronaldo Vicente lançou 
seu primeiro livro, 
resultado de alguns anos 
de pesquisa, o Pintando 
as histórias de Paracambi 
- Uma narrativa no tempo 
entre Artes Visuais e 
Educação Patrimonial.
 O livro traz uma 
breve história da cidade 
chamando a atenção para 
temas como: Memória, 
Patrimônio, Identidade 
e Educação Patrimonial, 
apoiando-se nas teorias 
de Maurice Halbwachs, 
Michaell Pollak, Stuar Hall 
e Pierre Nora, pioneiros nos 
estudos, principalmente 
sobre memória.
 Publicado pela 
Editorial Casa de Bonecas, 
teve o apoio da Secretária 
de Cultura e Turismo de 
Paracambi através do 
fomento da Lei Paulo 
Gustavo do Governo 
Federal.
 "A ideia é introduzir 
a educação patrimonial 
na cidade e sensibilizar 
os mais jovens para as 
questões de preservação 
patrimonial" diz o autor, 
que procura atrair esse 
público propondo um livro 
de colorir.
 Diferente dos livros 
de colorir anti-estresse, 
a ideia do professor é 
educacional, como ele 
enfatiza: '"Eu precisava 
atrair meu público de 
alguma forma, para isso 
utilizei minha ferramenta 
de trabalho, a arte". 
Ronaldo é professor da 
disciplina no IFRJ Campus 
Paracambi e artista 
plástico. Ele disse não 
ter tido dificuldades em 
elaborar a ideia, que foi a 
de trazer sete monumentos 
importantes na cidade, 
todos desenhados 
por ele, deixados para 
serem coloridos, porém, 
cada imagem vem 
acompanhado de um 
verbete identificando o 
monumento.
 O autor espera 
sensibilizar os mais jovens 
e que haja também um 
interesse, por parte da 
prefeitura, em pensar 
políticas públicas que 
contemplem essa carência 
da educação patrimonial 
na cidade. E que este 
projeto inspire outros 
municípios a fazerem o 
mesmo.
 Nesse mesmo 
ritmo, o professor já deu 
início ao seu novo projeto 
com proposta igual a de 
Paracambi, onde ele já 
nos deixa o spoiler: "Estou 
com um novo livro de 
colorir, já com 30% pronto, 
e será sobre a Cidade dos 
Barões", conta sorrindo.
 I n t e r e s s a d o s , 
podem procurar o autor 
através das redes sociais 

Paracambi ganha livro sobre 
educação patrimonial voltado 
para o público infanto-juvenil

@arteiro.viajante  ou 
através  de seu contato 
pessoal: rvicentepereira@
yahoo.com.br e 21 99513-
5744

 Em breve o livro 
estará também nas 
principais plataformas 
on-line como Amazon, 
Submarino, entre outras.


